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И Н Т Е Р В Ь Ю

«Мы не можем 
позволить себе 
не вести диалог 
с Россией»

АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Министр иностранных дел Вен-
грии Петер Сийярто рассказал 
РБК о том, как удается разви-
вать сотрудничество с Москвой 
в условиях санкций и поче-
му Будапешт хочет быть мостом 
между Западом и Россией.

— Несколько месяцев назад Ев-
ропейская комиссия одобрила 
предложенную Венгрией схему 
финансирования строитель-
ства двух новых энергоблоков 
на АЭС «Пакш-2». Как удалось 
снять обеспокоенность проек-
том со стороны Еврокомиссии?
— Действительно, вопросы госу-
дарственного субсидирования, 
обеспечения конкуренции, энер-
гетической безопасности, а также 
российского участия в проекте вы-
зывали озабоченность в Еврокомис-
сии. Но мы знали с самого начала, 
что с юридической точки зрения не 
может быть никаких проблем с этим 
проектом, так как мы составили 
межправительственное соглашение 
таким образом, чтобы оно соответ-
ствовало всем европейским норма-
тивным требованиям. В конечном 
счете оказалось, что мы были правы, 
так как Еврокомиссия дала необхо-
димый нам зеленый свет.

Сейчас со стороны Еврокомис-
сии нет никаких препятствий для 
начала инвестирования, поэтому 
мы уже начали подготовку пло-
щадки для самого строительства. 
Подготовка площадки займет око-
ло полутора лет, в течение которых 
российские и венгерские компа-
нии смогут обеспечить доставку 
необходимых материалов и обору-
дования. По завершении подготов-
ки площадки они смогут присту-
пить уже к строительным работам.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  8  

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  6  

ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Доля нефти в мировом по-
треблении первичных энер-
горесурсов растет второй год 
подряд, но самым быстрора-
стущим источником энергии 
в 2016 году снова стали солнце 
и ветер. Об этом сообщает 
ежегодный статистический 
сборник по мировому рынку 
энергоресурсов, представлен-
ный компанией BP.

1.
Нефть снова 
укрепляет позиции
Доля нефти в мировом потребле-
нии первичных энергоресурсов 
выросла второй год подряд (см. 
инфографику) и составила по 

итогам 2016 года 33,3%. До этого 
15 лет подряд (с 1999 по 2014 год) 
доля нефти на глобальном рынке 
снижалась. В 2016 году суточное 
потребление нефти в мире уве-
личилось на 1,6 млн барр., из ко-
торых на долю Индии и Европы 
пришлось по 0,3 млн барр. — «нео-
бычно сильный рост для этих реги-
онов». В Китае потребление нефти 
выросло на 0,4 млн барр. в сутки, 
но в процентном отношении этот 
рост всего лишь на 3,3% по сравне-
нию со средним ростом на 5,7% в 
2005–2015 годах.

Средняя цена нефти марки «да-
тированный Brent» в 2016 году 
составила $43,73. В приведении 
к долларам 2016 года это самая 
низкая цена нефти с 2003 года, 
когда баррель стоил $37,61, следу-
ет из расчетов BP. В 2017 году цена 

Brent пока усреднилась на уровне 
$53 за баррель.

«Драма и интрига» нефтяного 
рынка с 2014 года проистекала из 
противостояния двух игроков — 
картеля ОПЕК и американской от-
расли трудноизвлекаемой нефти, 
пишет BP. Если добыча на Ближнем 
Востоке выросла на 1,7 млн барр. в 
сутки (больше всего — в Иране, на 
700 тыс. барр.), то добыча в США 
снизилась на 400 тыс. барр. в сутки. 
Но американская сланцевая нефть 
«откликается на ценовые сигналы 
гораздо быстрее, чем традицион-
ная нефть», и производительность 
сланцевых скважин растет очень 
быстро. Одна буровая установка, 
работающая сейчас в Пермском 
нефтегазоносном бассейне США, 
по эффективности превосходит 
три буровые конца 2014 года.

2. 
Добыча газа 
почти не растет
Глобальное производство при-
родного газа в прошлом году вы-
росло лишь на 21 млрд куб. м, или 
на 0,3%. Если исключить 2009 год, 
когда добыча снизилась непосред-
ственно после мирового финансо-
вого кризиса, это будет слабейший 
рост сектора за 34 года. Главным 
образом это связано с тем, что в 
2016 году сократилась добыча газа 
в США — впервые с начала «рево-
люции сланцевого газа» в середине 
2000-х годов. Цены на газ в США 
(газовый хаб Henry) снизились в 
2016 году на 5%, цены на азиат-
ских и европейских газовых рын-
ках упали на 20–30%.

Потребление возобновляемых источников энергии (без учета гидроэнергии) в 2016 году продемонстрировало крупнейший прирост за все время 
наблюдений (+53 млн т. н. э.). Более половины этого роста обеспечила ветровая энергетика (+16% за год)
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И С С Л Е Д О В А Н И Е  BP представила пять тенденций развития рынка энергетики

Ветер во главе

У П Р А В Л Е Н И Е

Как ЦБ будет проводить 
реформу банковского надзора

Б Е З О П А С Н О С Т Ь
«Зарубежнефть» просит 
средства на ликвидацию 
экологической угрозы 
в Арктике

П Р О Г Н О З
Эксперты предсказали 
трехкратный рост 
российского букмекерского 
рынкас. 11 с. 10 с. 12 

ФОТО: Людмила Стрижнова/PhotoXPress.ru

Денис Волков,
социолог Левада-центра

С какой проблемой 
Алексей Навальный 
столкнулся 12 июня
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Индекс РТС
Московская биржа, 13.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 02.06.2017

Курсы 
валютЦБ
14.06.2017

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 13.06.2017, 20.00 мск
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ОЛЕГ МАКАРОВ, ПАВЕЛ КОШКИН

В понедельник, 12 июня, сенат 
США согласовал ужесточение 
санкций в отношении России. 
РБК разбирался, могут ли они 
быть приняты и по кому они 
могут ударить.

Что стало причиной 
новых санкций?

В понедельник, 12 июня, республи-
канцы и демократы в сенате со-
гласовали ужесточение санкций в 
отношении России. Пока есть толь-
ко объявление о договоренности. 
Предлагаемые ограничительные 
меры должны быть внесены в виде 
поправок к законопроекту о новых 
санкциях против Ирана (почему 
так — см. ниже). Санкции призва-
ны наказать Россию «за нарушение 
территориальной целостности 
Украины и Крыма, наглые кибе-
ратаки и вмешательство в амери-
канские президентские выборы, 
а также продолжающуюся агрес-
сию в Сирии», следует из заявле-
ния, опубликованного на сайте се-
ната, и заявления сенатора Джона 
Маккейна, выступившего одним 
из авторов этой инициативы.

Законопроект вводит новые 
санкции в отношении физических 
лиц, а также отдельных отраслей 
российской экономики. Инициа-
тива предполагает перевод рос-
сийской санкционной програм-
мы из ведения президента в веде-
ние конгресса США. В частности, 
законопроект должен объединить 
пять указов, которыми президент 
Барак Обама наложил санкции на 
Россию в ответ на «вмешательство 
в президентские выборы в США 
2016 года и незаконные действия 
на Украине», а также создать осно-
ву для их ужесточения.

Кого коснутся новые 
санкции?

Деталей конкретных мер пока нет. 
Известно только, что новые отрас-
левые санкции коснутся ключевых 
секторов российской экономики, 
включая энергетический, горно-
добывающий, судоходный, ме-
таллургический и железнодорож-
ный. Новые финансовые санкции 
вводят запрет на инвестиции 
США и третьих сторон в россий-
ские суверенные облигации, кре-
дитование ключевых секторов 
российской экономики, на уча-
стие в приватизации российских 
госкомпаний, а также на инвести-
ции в отдельные энергетические 
проекты, нефтегазовый сектор и 
трубопроводную инфраструктуру.

Новые индивидуальные санк-
ции будут введены против «рос-
сийских коррупционеров; лиц, 
стремящихся нарушить действу-
ющие санкционные режимы; ви-
новных в серьезных нарушениях 
прав человека; поставщиков ору-
жия режиму Башара Асада; лиц, 

причастных к вредоносным кибе-
ратакам на государственные или 
частные объекты инфраструкту-
ры и демократические институты, 
осуществленным по поручению 
российских властей». Им будет 
запрещен въезд в США, а их акти-
вы в США подвергнуты заморозке. 
Ограничительные меры ударят по 
лицам, «причастным к коррупци-
онным приватизационным сдел-
кам по продаже российских госак-
тивов», а также тем, кто заключает 
сделки с предприятиями россий-
ского ВПК и спецслужбами, в том 
числе ФСБ и главным управлением 
Генштаба (бывшее ГРУ).

На что еще нацелен 
законопроект?

Законопроект призван «оказать 
дополнительное давление на 
способность [президента России 
Владимира] Путина и лиц из его 
окружения переводить денежные 
средства, украденные у россий-
ского государства». В частности, 
он предусматривает создание 
Минфином США специального 
подразделения, которое будет 
заниматься отслеживанием и пе-
рекрытием относящихся к России 
потоков незаконных финансовых 
средств, если эти средства будут 
проходить через финансовую си-
стему США. Подразделение будет 
работать вместе с сотрудниками 
американских посольств, осо-
бенно в странах Европы, а также 
помогать им взаимодействовать 
с властями этих стран в раскрытии 
и перекрытии незаконных финан-
совых потоков из России.

Кроме того, документ пред-
усматривает проведение анали-
за экономической зависимости 
США от российских госпредпри-
ятий. Законопроект среди про-

чего предусматривает выделе-
ние средств Госдепу, Центру гло-
бального взаимодействия (Global 
Engagement Center), а также Агент-
ству США по международному раз-
витию (USAID) для оказания под-
держки демократическим инсти-
тутам Европы для «борьбы против 
российской агрессии, принимаю-
щей формы коррупции, пропаган-
ды и иных видов политического 
вмешательства».

Какова дальнейшая 
процедура?

Санкции против России должны 
быть официально внесены как 
поправки, после чего документ 
необходимо утвердить на общем 
собрании сената, затем в пала-
те представителей, и после этого 
документ попадет на подпись к 
президенту Дональду Трампу. 
Как отмечает агентство Dow Jones 
Newswires, даже если сенат ут-
вердит эти поправки, до конца 
не ясно, как поведет себя палата 
представителей. Нет информа-

ции и о намерениях администра-
ции президента утверждать зако-
нопроект: в пресс-службе Белого 
дома никак не прокомментиро-
вали вопрос о том, подпишет ли 
Трамп этот документ.

По словам сторонников поправ-
ки, даже если Трамп откажется 
подписывать документ, они на-
мерены любой ценой преодолеть 

президентское вето и узаконить 
антироссийские санкции. Соглас-
но Конституции США в течение 
десяти дней после получения за-
конопроекта на подпись прези-
дент имеет право наложить вето, 
а именно вернуть документ со сво-
ими возражениями в конгресс. Для 
успешного преодоления вето в ка-
ждой из палат парламента требу-
ется поддержка не менее 67% де-
путатов, чтобы принять изначаль-
ный документ в обход президента. 
У президента имеется и возмож-
ность законодательного маневра, 
так называемое карманное вето. 
Оно происходит в том случае, если 
по истечении десяти дней нахож-
дения у президента документ фор-
мально не может быть возвращен 
в  конгресс, поскольку законода-
тели ушли на каникулы. В этом 
случае законопроект отклоняется 
окончательно, и законодателям 
приходится вновь проходить про-
цесс внесения и утверждения.

Размытая формулировка «пе-
рерыв в работе конгресса», приня-
тая в Конституции, позволяла пре-

зидентам регулярно использовать 
«карманное вето», даже когда де-
путаты назначали специального 
поверенного для получения пре-
зидентских посланий на период 
между сессиями. За время суще-
ствования самих США президен-
ты накладывали вето 2,5 тыс. раз, 
из них 1 тыс. — это «карманные 
вето». Конгрессу удавалось успеш-

Партнеры.
Мнение об акциях 12 июня

Почему ужесточение санкций против России и Ирана сенат США 

хочет объединить в один законопроект

Ось Москва — Тегеран

«Нападение Владимира Путина на нашу демократию — демонстрация его неуважения к нашей стране. 
Это должно не только оскорблять каждого американца, но и заставить нас действовать», — заявил 
один из авторов законопроекта, Джон Маккейн, выступая в сенате США в поддержку документа
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Деталей конкретных мер пока нет. Известно только, 

что новые отраслевые санкции коснутся ключевых 

секторов российской экономики
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Мнение об акциях 12 июня

С какой проблемой 
Навальный 
столкнулся 12 июня

Перетягивая на свою сторону 
молодежь, политик рискует 
столкнуться с недоверием 
старшего поколения, для ко-
торого его призывы звучат 
несерьезно, а акции кажутся 
слишком опасными.

Для многих простых обывателей 
протестные митинги в День Рос-
сии, организованные Алексеем 
Навальным и его командой, на-
верняка потонули в массе празд-
ничных гуляний и представле-
ний. Но даже по официальным 
данным во многих российских го-
родах они оказались более много-
численными, чем акции 26 мар-
та. Основные акции прошли в 
Москве, Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге, Новосибирске. При 
этом полиция работала так же 
жестко, как и три месяца назад. 
Только в Москве и Петербурге 
задержаны более 1300 человек.

В столице основные действия 
развернулись на Тверской ули-
це, куда за день до этого Алексей 
Навальный призвал прийти сво-
их сторонников, хотя до этого со-
гласованный с властями митинг 
планировалось проводить на про-
спекте Сахарова. В итоге на ста-
ром месте остались митинговать 
противники московской рено-
вации, а отчаянные сторонники 
политика отправились на Твер-
скую. На фотографиях обоих ми-
тингов бросается в глаза резкий 
контраст: много пожилых лю-
дей на Сахарова, много моло-
дых — на Тверской. При этом мо-
лодые — все-таки не школьники, 
а студенты и постарше. Согласно 
опросам, наибольшее число сто-
ронников Навального — люди до 
сорока лет.

Проблема старшего 
поколения

Чисто визуально митинг на Твер-
ской напоминал и акцию 26 мар-
та, и одно из первых массовых ме-
роприятий в поддержку Наваль-
ного, когда в июле 2013 года под 
стены Государственной думы в 
Москве несколько тысяч человек 
вышли требовать освобождения 
политика, осужденного по «делу 
о «Кировлесе». Большинство из 
них тогда тоже составляли моло-
дые люди.

Навальному и его команде 
пока не удается уйти от форма-
та молодежной несогласованной 
протестной акции. И если способ-
ность мобилизовать протестную 
публику сразу во многих россий-
ских городах для Навального оче-
видный плюс — это выгодно отли-
чает его от остальной демократи-
ческой оппозиции, то отсутствие 
на митингах людей старшего воз-
раста — явная неудача. Притом 

что политик и его команда явно 
стараются выйти за пределы сво-
его ядерного электората. Отсюда 
частые поездки в регионы, регу-
лярное общение со СМИ — при 
всем скептическом к ним отно-
шении Навального.

На фоне всех этих усилий не-
способность привлечь на свою 
сторону взрослый электорат вы-
глядит провалом. Люди старших 
возрастов не только не прихо-
дят на митинги, но в разы мень-
ше поддерживают политика и его 
инициативы. Об этом говорят 
опросы общественного мнения, а 
вчерашний митинг лишь нагляд-
но продемонстрировал существу-
ющий возрастной разрыв. И дело 
не в том, что старшее поколение 
меньше пользуется интернетом и 
социальными сетями. И митинги 
2011–2012 годов, и марши памя-
ти Немцова собирали намного бо-
лее сбалансированную по возра-
сту протестную публику.

Для старших поколений — На-
вальный слишком резкий. Его 
акции слишком опасны, а мно-
гие действия, например по борь-
бе с коррупцией, выглядят балов-
ством. Все, что так привлекает мо-
лодежь, у «взрослых» вызывает 

непонимание и улыбку. На этом 
поле Навальный по-прежнему 
проигрывает традиционным де-
мократическим партиям  — по 
сравнению с ним, они выглядят 
более респектабельными, спо-
койными, взвешенными.

Полицейское насилие

Учитывая жесткие действия по-
лиции 12 июня, важно понять то, 
как они воспринимаются обще-
ством. Однозначного одобрения 
силовых действий скорее нет. 
Так, при оценке действий сило-
вых структур на митинге 26 марта 
мнения разделились на три почти 
равные части: 38% одобряли дей-
ствия полиции (прежде всего, те, 
кто сам выступал против акции 
протеста), 30% высказывались 
неодобрительно. Еще 33% затруд-
нились с ответом — и это как раз 

те люди, которые не поддержи-
вают силовые акции, но и не го-
товы идти наперекор властям, а 
предпочитают отмалчиваться и 
уходить от ответа. Поэтому чем 
жестче будет реакция на митинги 
со стороны властей, тем меньше 
они будут находить поддержки у 
населения.

Важно, что на акциях 12 июня 
насилию со стороны полиции 
подверглась прежде всего мо-
лодежь — причем наиболее об-
разованная ее часть (согласно 
опросам, на предыдущих митин-
гах главной общей чертой всех 
участников был высокий обра-
зовательный уровень и принад-
лежность к «средним городским 
слоям»). По замыслам российских 
правителей, именно эти люди 
должны обеспечивать «цифро-
визацию российской экономи-
ки» и рост ВВП. Вместо этого они 
отправляются в автозаки, под ад-
министративный арест, а некото-
рые и на более серьезные сроки. 
Как Навальному не удается дого-
вориться с людьми старших поко-
лений, так и российская власть не 
может найти общий язык с наибо-
лее активной и динамичной ча-
стью общества.

Реакция власти на митин-
ги 2011–2012 годов уже привела 
к оттоку из России значительно-
го числа творческих и талантли-
вых людей. Чувство солидарно-
сти, идеализма, воодушевления, 
характерное для активной части 
общества, сменилось растерян-
ностью и унынием. Новые жест-
кие разгоны могут вызвать но-
вые волны эмиграции и новые 
приступы общественной депрес-
сии. Подавить, сломить, разо-
гнать протестную публику у рос-
сийского государства сил хватит. 
В этом нет никаких сомнений. Од-
нако возможностей для развития 
страны в таких условиях остается 
меньше.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Навальному и его команде пока не удается уйти 

от формата молодежной несогласованной протестной 

акции. И если способность мобилизовать протестную 

публику сразу во многих российских городах для 

Навального очевидный плюс — это выгодно отличает 

его от остальной демократической оппозиции, 

то отсутствие на митингах людей старшего 

возраста — явная неудача» 

М Н Е Н И Е

Денис Волков,
социолог Левада-центра Ф

О
ТО

: Л
ю

дм
ил

а 
С

тр
иж

но
ва

/P
ho

to
X

Pr
es

s.
ru

но преодолеть обычные вето лишь 
111 раз из 1506 случаев (7%).

Несмотря на это, законопроект 
поставит президента в трудную 
ситуацию, отмечает программ-
ный директор «Валдайского клу-
ба» Андрей Сушенцов, руководи-
тель исследовательского агент-
ства «Внешняя политика». В случае 
применения вето сенаторы зара-
ботают себе политические очки, и 
показав, что Трамп «идет на пово-
ду у русских», и вынуждая его от-
казаться от собственного плана 
расширения иранских санкций. 
«Учитывая темперамент Трампа 
и выбранный им антагонистиче-
ский стиль, он наверняка ввяжет-
ся в эту драку вне зависимости от 
падения своих рейтингов», — под-
черкивает Сушенцов.

Почему санкции 
привязаны к «иранскому» 
законопроекту?

Ужесточение российских санкций 
конгрессмены планируют офор-
мить поправкой к законопроекту 
о новых санкциях против Ирана 
из-за их ракетной программы. 
Документ внес на рассмотрение 
23 мая председатель сенатского 
комитета по международным де-
лам, республиканец Боб Коркер. За 
несколько недель до того сам Кор-
кер утверждал: общепартийное 

предложение по легализации рос-
сийских санкций как закона пока 
отложено в ожидании результатов 
расследования о предполагаемом 
вмешательстве Кремля в выборы 
2016 года. К середине июня Коркер 
изменил свою позицию и одобрил 
внесение соответствующих попра-
вок в законопроект по Ирану.

По мнению Сушенцова, при-
вязка российских санкций к иран-
скому закону является «полити-
ческим наперстничеством», по-
скольку тематика документов до-
вольно разная, но по отдельности 
они едва ли прошли бы голосова-
ние. Так, давление на Иран являет-
ся важной и чувствительной темой 
для Трампа, против ужесточения 
санкций выступают демократы, 
тогда как республиканцы не хотят 
лишний раз спорить с президен-
том по поводу России. «Вероятно, 
такая изощренная комбинация 
пришла в голову лоббистам Сау-
довской Аравии, заинтересован-
ным в давлении на Иран и в вы-
страивании новой «оси зла» между 
Москвой и Тегераном», — пояснил 
РБК Сушенцов.

Действия сенаторов не озна-
чают, что улучшение отноше-
ний с Россией «полностью снято 
с повестки» в Вашингтоне, счи-
тает политолог из Университета 
Джорджа Мейсона Джек Голдсто-
ун. «Это лишь значит, что для сня-
тия санкций от Москвы потребу-
ют еще больше сотрудничества по 
минским соглашениям, по кибера-
такам и в других политически де-
ликатных вопросах», — отметил 

политолог в беседе с РБК. По мне-
нию же Сушенцова, в худшем слу-
чае Трамп сам может возглавить 
волну противостояния Москве, 
но лишь тогда, когда он окажется 
в политическом плане полностью 
парализован. До тех пор борьба 
президента со своим истеблиш-
ментом играет скорее тактиче-
скую, но не стратегическую роль и 
сами международные отношения 
тут стоят на втором плане, уверен 
Сушенцов.

Зачем сенаторы хотят 
кодифицировать 
санкции?

Закрепление определенных санк-
ционных программ на уровне за-
конов (также могут утверждаться 
указами президента) обусловлено 
тем, что конгрессмены хотят оста-
вить за собой контроль их соблю-
дения или право требовать этого 
от президента, объяснил РБК глава 
вашингтонской юрфирмы Ferrari 
and Associates, специализирую-
щейся на санкциях, Эрих Феррари. 
«Не исключено, что посредством 
принятия закона конгрессмены 
хотят застраховаться от рисков 
того, что президент не станет 
должным образом обеспечивать 
соблюдение таких санкций»,  — 
говорит он. С Феррари согласен 
Голдстоун: «Сенат более не верит, 

что Трамп способен здраво и твер-
до действовать в отношении Рос-
сии, поэтому и стремится сделать 
санкции законом, который прези-
дент не может отменить в отличие 
от указов».

Ранее конгресс США уже при-
нимал законы, которые либо на-
прямую вводили санкции против 
определенных стран, либо при-
зывали это сделать президента. 
Так было в случае ограничитель-
ных мер против Ирана (2010 год), 
Кубы (1992 год) и КНДР (2016 год), 
напоминает юрист. Президент не 
может отменить санкции, введен-
ные конгрессом, но у него есть ши-
рокие полномочия в вопросах ад-
министрирования и контроля над 
их соблюдением, рассуждает Фер-
рари. Поэтому, даже если Трамп не 
сможет полностью аннулировать 
такие санкции, он может через 
Минфин отсрочить или замедлить 
их введение, заключил эксперт.

Что об этом думают 
российские власти?

На вопрос, какая реакция Москвы 
на такие планы сената, пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков ответил: «Негативная». По его 
словам, Кремль следит за тем, как 
разворачивается ситуация в США 
с ужесточением санкций.

Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров отказался ком-
ментировать подобные планы 
в США. «Что я буду на каждый чих 
реагировать? Я не медицинский 
эксперт», — сказал он. 

По словам сторонников поправки, даже если Трамп 

откажется подписывать документ, они намерены 

любой ценой преодолеть президентское вето 

и узаконить антироссийские санкции
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Эксперты назвали четыре варианта будущего Донбасса

Конфликт по сценарию
ПАВЕЛ КОШКИН

Украинская тема уходит 
на второй план в отношениях 
Запада и России, но еще долго 
будет сказываться на них, 
утверждают эксперты близко-
го к МГИМО агентства «Внеш-
няя политика».

Как «большая война» в Донбассе, 
так и политическое урегулиро-
вание восточноукраинского кри-
зиса маловероятны в ближайшем 
будущем; конфликт принимает 
затяжной характер, при том что 
уходит на второй план в отноше-
ниях России, ЕС и США, считают 
авторы доклада «Украинский во-
прос: сценарии развития укра-
инского кризиса», подготовлен-
ного аналитическим агентством 
«Внешняя политика» (есть в рас-
поряжении РБК) и представлен-
ного 13 июня.

«Долгосрочного решения укра-
инского вопроса пока не просма-
тривается. Большинство внешних 
участников ситуации занимают 
выжидательную позицию. <…> 
Можно констатировать, что клю-
чевой процесс ближайшего вре-
мени  — формирование устой-
чивых рамок статус-кво, в кото-
рых кризис застынет на один-два 
электоральных цикла [на Украи-

не]», — полагают авторы докла-
да Андрей Сушенцов и Николай 
Силаев.

Они видят четыре сценария 
развития украинского кризиса: 
«Движение в колее», «Киев на при-
цепе», «Коллапс и равнодушие» и 
«Угроза изоляции». При этом ав-
торы подчеркивают, что эти сцена-
рии могут реализоваться не в «чи-
стом» виде, а в сочетании.

1.
«Движение в колее»
Согласно первому сценарию  — 
«Движение в колее», Украина 
сохранит устойчивость полити-
ческого режима при дальнейшей 
поддержке Запада, несмотря на 
возможный провал реформ Пе-
тра Порошенко. В этом случае 
нынешнее положение сохранится 
на «неопределенно долгий срок», 
Украина избегает экономическо-
го коллапса благодаря поддержке 
Международного валютного фон-
да, однако уверенность в Киеве как 
в ценном партнере у Запада сни-
жается, как и заинтересованность 
в решении его проблем.

Это подталкивает Киев к все-
возможным попыткам поддер-
живать военную напряженность 
на линиях соприкосновения сто-
рон, так как Украина «стремится 

не допустить замораживания кон-
фликта в Донбассе». «Украинские 
власти считают неприемлемой для 
себя ситуацию, когда существова-
ние непризнанных Донецкой и Лу-
ганской народных республик вос-
принимается всеми вовлеченны-

ми сторонами как своеобразная 
«новая норма», неизбежное и дол-
госрочное явление», — пишут ав-
торы доклада.

При этом они не исключают 
возможности провокации в отно-
шении России, например отправку 
диверсионных групп в Крым или 
попытки проведения военных уче-
ний в воздушном пространстве по-
луострова. Такие шаги могут пред-
приниматься, чтобы представить 
Крым международной проблемой, 
полагают эксперты.

В рамках этого сценария не будет 
прогресса в сфере политического 
урегулирования конфликта в Дон-
бассе, постоянные обстрелы и ло-
кальные столкновения между под-
разделениями непризнанных ре-
спублик и украинскими войсками 

будут нормой, сохранится экономи-
ческая блокада Донбасса со стороны 
Украины, риторика международно-
го сообщества не изменится.

2.
«Киев на прицепе»
Другой вариант развития украин-
ского кризиса — внутриполитиче-
ская дестабилизация страны при 
сохранении политической и эко-
номической поддержки Запада. 
Согласно этому сценарию, парла-

мент вступает в длительное про-
тивостояние с президентом, при 
этом усиливается роль полугосу-
дарственных военизированных 
групп в политическом процессе. 
Это может привести к массовым 
протестам и новым попыткам 
государственного переворота. 
«В таком сценарии урегулирова-
ние в Донбассе полностью блоки-
руется. Одновременно нарастает 
риск возобновления военных 
действий», — говорится в докладе.

Запад продолжит поддержи-
вать Киев и «враждебные» в от-
ношении России силы, отмеча-
ют авторы доклада. Вашингтон 
сохранит вовлеченность в укра-
инские дела, но при этом предо-
ставит союзникам — Германии и 
Франции — больше инициативы, 
так как администрация американ-
ского президента Дональда Трам-
па, озадаченная внутриполитиче-
скими проблемами США, еще не 
определилась с подходом к Укра-
ине. Основную роль в урегулирова-
нии украинского кризиса, согласно 
этому сценарию, будет играть кан-
цлер Германии Ангела Меркель.

Однако Берлин не обладает 
теми рычагами давления на Киев, 
какие есть у Вашингтона, считают 
авторы доклада. «Россия и Запад 
будут взаимно блокировать од-
носторонние действия друг друга 

Вне зависимости от развития событий Киев не сможет справиться с самопровозглашенными республиками Донбасса силовыми методами, при этом он вряд ли пойдет 
на полное примирение с ними и никогда не откажется от этих территорий, считают авторы доклада. На фото: танки Т-72 вооруженных формирований непризнанных республик

Главная задача для Москвы, Вашингтона 

и Брюсселя — не превратить Украину в поле битвы 

между Россией и Западом, считают эксперты. 

При этом авторы доклада не считают Россию 

участником конфликта и называют события 

на Украине гражданской войной
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Информация об Аукционе была опубликова-
на в газете «Ежедневная деловая газета РБК» 
от 16.05.2017 г. № 81 (2578).

1. Предмет аукциона – обыкновенные 
именные бездокументарные акции акционер-
ного общества «Научно-исследовательский 
учебный центр новых технологий и материалов 
«Атом», в количестве 312 411 (Триста двенад-
цать тысяч четыреста одиннадцать) штук, на-
ходящиеся в собственности Государственной 
корпорации «Ростех».

Начальная цена (стартовая) цена Имуще-
ства: 760 400 000 (Семьсот шестьдесят милли-
онов четыреста тысяч) рублей 00 копеек. (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены 
(«шаг аукциона»): 15 208 000 (Пятнадцать 
миллионов двести восемь тысяч) рублей.

2.Собственник акций: Государственная кор-
порация «Ростех».

119991, г. Москва, Гоголевский бульвар, 
д. 21, стр. 1.

ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402 КПП 770401001

3. Организатор аукциона: акционерное 
общество «РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ - Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д. 24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.

По решению Комиссии по проведению Аукци-
она (протокол от 09.06.2017 г. № 01А) продлен 
срок приема заявок и задатков на участие 
в Аукционе, изменена дата проведения аукци-
она и внесены следующие изменения в Аукци-
онную документацию:

Пункт 1.3. 
Дата и время окончания приема заявок – 

07.07.2017 г. в 16.30 (по московскому вре-
мени).

Претендент, подавший заявку и иные доку-
менты, предусмотренные аукционной докумен-
тацией, в электронной форме, обязан предо-
ставить оригиналы всех ранее направленных 

в электронном виде документов 11.07.2017 г. 
с 11.00 до 11.30 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д. 20, стр. 1, 
2 этаж, кабинет № 212.

Дата, время и место рассмотрения заявок 
аукционной комиссией 11.07.2017 г. с 11.30 
до 12.00 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, ул. Тверская, д. 20, стр. 1, 2 этаж, 
кабинет № 212.

Дата, время и место регистрации участ-
ников аукциона 11.07.2017 г. с 12.05 до 12.30 
(по московскому времени) по адресу: г. Мос-
ква, ул. Тверская, д. 20, стр. 1, 2 этаж, кабинет 
№ 212.

Дата, время и место проведения аукциона 
11.07.2017 г. в 12.30 (по московскому време-
ни) по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д. 20, 
стр. 1, 2 этаж, кабинет № 212.

Пункт 1.1.:
Задаток должен быть зачислен на счет Ор-

ганизатора аукциона не позднее 07.07.2017 г. 
по следующим банковским реквизитам:

ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИ-
КОМБАНК»,

к/с 30101810245250000162, БИК 044525162, 
Получатель: АО «РТ - Стройтех».

Извещение о продлении срока приема заявок для участия в аукционе, 
открытом по составу участников и форме подачи предложений 
о цене продажи акций акционерного общества «Научно-исследовательский учебный центр 
новых технологий и материалов «Атом» (АО «НИЦ «Атом»), в количестве 312 411 
(Триста двенадцать тысяч четыреста одиннадцать) штук, находящихся в собственности 
Государственной корпорации «Ростех» (Далее – Аукцион) 
и переносе даты проведения аукциона

Реклама

в этом направлении, а коопера-
ция между ними будет крайне за-
труднена», — полагают Сушенцов 
и Силаев.

3.
«Коллапс и равнодушие»
Третий сценарий предполагает, 
что политическая ситуация внутри 
страны становится еще более шат-
кой и Запад при этом сокращает 
поддержку Украины. Доступ Киева 
к финансовой помощи значитель-
но ограничивается, возникает угро-
за нового экономического кризиса, 
который приводит к еще большей 
политической дестабилизации.

В этой ситуации Запад крити-
кует украинское правительство за 
провал реформ, рост влияния ра-
дикальных националистов и сабо-
таж минских соглашений. США и 
ЕС начинают воспринимать Укра-
ину как «актив с отрицательной 
ценностью», при этом «идеологи-
чески антироссийский консенсус 
украинской элиты» начинает раз-
мываться, пишут авторы доклада.

Сам конфликт начинает разви-
ваться в направлении заморозки по 
образцу приднестровского, при ко-
тором напряженность снижается, а 
сотрудничество постепенно усили-
вается. При этом рассматриваются 
возможности повышения самосто-
ятельности Донецкой и Луганской 
народных республик. Однако в этой 
ситуации возникают риски прово-

кации со стороны радикальных на-
ционалистических групп, которые 
вряд ли захотят предавать «нацио-
нальные интересы».

При данном сценарии сохра-
нится взаимное недоверие России 
и Запада. В лучшем случае Россия, 
США и ЕС продолжат поддержи-
вать своих союзников на Украи-
не и в то же время сдерживать их 
от военных столкновений. В худ-
шем случае — «гражданская вой-
на на Украине распространяется 
на новые территории страны, что 
приводит ее государственность на 
грань исчезновения», предостере-
гают авторы доклада.

4.
«Угроза изоляции»
Четвертый вариант развития со-
бытий на Украине — сокращение 
западной поддержки при способ-
ности украинских политических 
элит сохранить контроль над си-
туацией в стране. Роль правора-
дикальных вооруженных групп 
на Украине снижается, но при этом 
острая конкуренция внутри элит 
сохраняется. Однако она «не носит 
характер борьбы на уничтожение».

Без поддержки Запада Киев 
останавливает активное насту-
пление в Донбассе и стремится со-
хранить «хрупкую» стабильность 
на востоке страны, что приводит 
к снижению напряженности. При 
этом возобновляются дискуссии 

об экономической цене разры-
ва отношений Украины и России. 
Украинские политики посещают 
Москву, встречаются с представи-
телями российских политических 
и деловых кругов, чтобы попы-
таться восстановить торгово-эко-
номические связи, прогнозируют 
авторы доклада.

Потенциал для конфликта 
останется

Вне зависимости от того, как бу-
дут развиваться события, Киев не 
сможет справиться с самопровоз-
глашенными республиками Дон-
басса силовыми методами, при 
этом вряд ли пойдет на полное 
примирение с ними и никогда 
не откажется от этих территорий, 
считают авторы доклада. Это зна-
чит, что потенциал для конфлик-
та останется, несмотря на осла-
бевающий интерес и усталость от 
украинского кризиса со стороны 
внешних игроков. Главная задача 
для Москвы, Вашингтона и Брюс-
селя — не превратить Украину в 
поле битвы между Россией и За-
падом, считают эксперты.

При этом авторы доклада не 
считают Россию участником кон-
фликта и называют события на 
Украине гражданской войной.

С таким подходом не соглаша-
ются западные эксперты. Ситуа-
ция, которая складывается в Дон-
бассе, выглядит не как граждан-

ская война, а как «российско-у-
краинский конфликт», считает 
бывший американский посол на 
Украине, старший научный со-
трудник Брукингского института в 
Вашингтоне Стивен Пайфер. Что-
бы прекратить трагедию в Дон-
бассе, Москва должна тоже внести 
свой вклад, а именно — соблюдать 
минские соглашения и оказывать 
влияние на сепаратистов, сказал 
Пайфер РБК.

Проблема правительства Укра-
ины заключается в том, что оно 
оказалось в ловушке минских со-
глашений, полагает профессор 
Род-Айлендского университет а, 
в 1989–1990 годах атташе амери-
канского посольства в Москве Ни-
колай Петро. Официально украин-
ская власть обязалась исполнять 

минские соглашения, но в то же 
время столкнулась с противодей-
ствием вооруженной оппозиции, 
которая грозит свергнуть прави-
тельство, если основные положе-
ния минских соглашений будут 
воплощены в жизнь — сепарати-
сты амнистированы, а республи-
кам Донбасса будет предоставле-
но больше автономии, полагает 
эксперт.

«Правительство стоит перед 
неразрешимой проблемой: оно не 
может в полной мере соблюдать 
минские соглашения, так как стал-
кивается с угрозами внутри стра-
ны. С другой стороны, оно не может 
выйти из минских соглашений, так 
как в этом случае рискует потерять 
внешнее финансирование», — объ-
яснил Петро РБК. 

Чем занимается 
«Внешняя политика»

Аналитическое 
агентство «Внеш-
няя политика» — 
московская ис-
следовательская 
организация; 
консультирует 
организации го-
сударственного 

и частного сек-
торов в сфере 
международных 
отношений. Агент-
ство основано в 
2014 году выпуск-
никами МГИМО. 
Руководитель 
агентства — 

Андрей Сушенцов, 
доцент кафедры 
прикладного 
анализа междуна-
родных проблем 
МГИМО.
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На рынке сжиженного при-
родного газа (СПГ) Китай остает-
ся крупнейшим источником ро-
ста импортного потребления, но 
примечательной особенностью 
2016 года стало вхождение на ры-
нок или экспансия новых поку-
пателей, таких как Египет, Паки-
стан, Польша, Иордания, Ямайка, 
Колумбия, Литва. 

Особенно интересная карти-
на складывается на европейском 
рынке, в котором видят есте-
ственное направление для поста-
вок СПГ. Несмотря на это, в 2016 
году преимущество было явно на 
стороне трубопроводного газа из 
России, которая поставила в Ев-
ропу 166,1 млрд куб. м (это 40% 
общеевропейского газового им-
порта). 

«Экономические мотивы в этой 
борьбе конкурирующих поставок 
очевидны: так же как это было с 
ответом ОПЕК на восхождение 
американской сланцевой нефти, 
у России есть сильная мотивация, 
чтобы бороться за удержание сво-
ей рыночной доли перед лицом 
растущей конкуренции со сторо-
ны СПГ», — пишет BP.

3.
Потребление угля падает
В 2016 году доля угля в мировом 
потреблении первичной энергии 
снизилась до минимума с 2004 года 
(28,1%). Страной — рекордсменом 
по сокращению потребления угля 
стала Великобритания (-52,5%), у 
которой оно упало до уровня про-
мышленной революции XVIII–XIX 
веков. В апреле 2017 года британ-
ская электроэнергетика зафикси-
ровала первый «день без угля». При 
этом в целом уменьшение потре-
бления было обеспечено прежде 

всего за счет США (-8,8%) и Ки-
тая (-1,6%). В России потребление 
угля упало на 5,5% на фоне роста 
выработки гидроэлектроэнергии 
(+9,5%).

Мировая добыча угля сокра-
тилась на 6,2% (231 млн т нефтя-
ного эквивалента) — максималь-
ное падение за всю историю на-
блюдений. В Китае показатель 

также уменьшился на рекорд-
ные 7,9%, или на 140 млн т.н.э., в 
США — рухнул на 19%, или на 85 
млн т.н.э. В России добыча угля, 
напротив, выросла на 3,1% при 
среднем росте на 3,2% в послед-
ние десять лет.

4.
Китай стимулирует 
рост возобновляемых 
источников
Самым быстрорастущим источ-
ником энергии в 2016 году снова 
стали возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ). В настоящее время 
на ВИЭ приходится чуть меньше 
3,2% мирового потребления пер-
вичной энергии. Без учета гидро-
энергии потребление ВИЭ выросло 
на 12%, продемонстрировав круп-
нейший за год прирост за все вре-
мя наблюдений (+53 млн т.н.э.). Бо-
лее половины роста этого сектора 
обеспечила ветровая энергетика 
(+16% за год). Производство сол-
нечной энергии выросло на 30%. И 
хотя на солнечную энергию прихо-
дится лишь 18% производства ВИЭ, 
она обеспечила почти треть обще-
го роста возобновляемых источни-
ков энергии.

Крупнейшей страной — про-
изводителем ВИЭ, используе-
мых в электроэнергетике, стал 
Китай, обойдя США. Азиат-
ско-Тихоокеанский регион обо-

шел по этому показателю Европу 
и Евразию.

5.
Россия снижает 
потребление первичной 
энергии
Мировое потребление первичной 
энергии в 2016 году выросло все-
го на 1%, что соответствует уров-
ню предыдущих двух лет. Боль-
шую часть прироста обеспечили 
две быстро развивающиеся эко-
номики — Индия (+5,4%) и Китай 
(+1,3%). Средний рост спроса на 
энергоресурсы в 2015 и 2016 го-
дах был самым низким за лю-
бой двухлетний период с 1997–
1998 годов. 

Несмотря на замедление тем-
пов роста спроса на энергию, Ки-
тай 16-й год подряд обеспечил 
крупнейший в мире прирост по-
требления первичной энергии. 
Рост спроса в развитых странах 
Организации экономическо-
го развития и сотрудничества 
(ОЭСР) практически оставался 
на прежнем уровне, увеличив-
шись лишь на 0,2%.

В России в прошлом году по-
требление первичной энергии 
снизилось на 1,4%, что не поме-
шало ей остаться на четвертом 
месте по потреблению энергоре-
сурсов (после Китая, США и Ин-
дии) с 5,1%.

6      Н О В О С Т И       Исследование.
Мнение о конфликте на Ближнем Востоке

BP представила пять тенденций развития рынка энергетики

Ветер во главе
И С С Л Е Д О В А Н И Е

Индия в 2016 году продемонстрировала «необычайно сильный для этого региона» рост потребления нефти. На фото: добыча нефти 
на месторождении корпорации ONGC в Ахмадабаде

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

 Потребление энергии в мире

 Топливно-
энергетический баланс 
в 2016 году, млн т 
нефтяного эквивалента

 Как меняется баланс энергопотребления, %
  Нефть     Газ      Уголь      АЭС      ГЭС
 Возобновляемые источники энергии*

 0,5

0,5

0,6

0,6

0,7

0,8

0,8

0,9

1,0

1,2

1,4

1,6

1,9

2,2

2,4

2,8

3,2

 6,4

6,2

6,1

5,9

6,0

6,0

6,1

6,0

6,3

6,3

6,4

6,4

6,6

6,7

6,8

6,7

6,9

 6,2

6,3

6,3

5,9

5,9

5,7

5,6

5,3

5,3

5,3

5,1

4,8

4,4

4,4

4,4

4,4

4,5

 25,4

25,5

25,9

27,1

27,7

28,7

29,2

29,9

29,9

30,0

29,9

30,6

30,2

30,2

29,9

28,9

28,1

 23,2

23,3

23,5

23,3

23,0

22,8

22,8

23,0

23,3

23,1

23,6

23,5

23,8

23,7

23,7

24,0

24,1

 38,2

38,1

37,6

37,1

36,8

36,0

35,4

34,8

34,2

34,1

33,6

33,1

33,1

32,8

32,8

33,1

33,3

* Получаемые из природных ресурсов, таких как солнечный свет, ветер и т.д. (за исключением ГЭС)

 Источник: BP Statistical Review of World Energy 2017
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К чему приведет разрыв 
Ирана с арабскими 
королевствами

Взаимные разоблачения Эр-Ри-
яда, Тегерана и Дохи открыва-
ют полезную для международ-
ного сообщества информацию.

Террористическая атака в Иране за-
тронула символические места для 
современной иранской государ-
ственности: одновременно прои-
зошли два вооруженных нападения 
на здание парламента и мавзолей 
имама Хомейни. Все было рассчи-
тано на достижение максимального 
медийного эффекта. Последовали 
заявления со стороны «Исламского 
государства» (ИГ, организация за-
прещена в России), пообещавшего, 
что теракты будут продолжаться до 
тех пор, пока в Иране не установят-
ся законы шариата в их суннитской 
трактовке. До тех пор «халифат не 
упустит ни одного случая пролить 
кровь шиитов».

Заявление хорошо показыва-
ет сектантский характер насилия, 
связанного с растущим противо-
стоянием шиитов и суннитов на 
Ближнем Востоке. Поскольку это 
противостояние имеет явный гео-
политический аспект, связанный с 
противоречиями между шиитским 
Ираном и блоком нефтедобываю-
щих суннитских монархий Пер-
сидского залива во главе с Саудов-
ской Аравией, то его иногда назы-
вают «саудовско-иранской войной». 
Фронты этого противостояния всем 
хорошо известны: Йемен, Ирак, Си-
рия, Ливан, Бахрейн. Растет насилие 
между суннитами и шиитами и за 
пределами Ближнего Востока, пре-
жде всего в Пакистане и Афганиста-
не. К сожалению, в этом контексте 
даже террористическая ИГ (наряду 
с другой суннитской террористи-
ческой организацией «Аль-Каида», 
также запрещенной в РФ) зачастую 
воспринимается (да и является) как 
оружие, применяемое в суннит-
ско-шиитском конфликте.

Предварительные данные рас-
следования терактов в Иране под-
тверждают «суннитско-экстремист-
ский след». В Совете национальной 
безопасности Ирана заявили, что 
все террористы — иранские гражда-
не, примкнувшие к ИГ. Корпус стра-
жей исламской революции Ирана 
напрямую обвинил в организации 
теракта Саудовскую Аравию. Сре-
ди иранских экспертов и предста-
вителей власти считается общепри-
нятым, что ИГ — антишиитский и 
антииранский проект, финансиру-
емый Катаром, Саудовской Арави-
ей, ОАЭ и рядом других государств 
Аравийского полуострова.

По сравнению с расположен-
ным на востоке регионом Афгани-
стана — Пакистана (с легкой руки 
американцев его стали называть 
«Афпак») и расположенным на за-
паде арабским Ближним Востоком 
Иран в последние годы можно было 
считать относительно стабильным 
с точки зрения террористической 
угрозы. Но эта иллюзия разрушена.

Три поколения террора

Стоит вспомнить, что в Иране есть 
своя мощная традиция террористи-
ческой деятельности. Даже для по-
следних десятилетий (после ислам-
ской революции во главе с Хомей-
ни, 1978–1979) можно условно вы-
делить три поколения террористов.

Первое поколение — это левые 
радикалы (Организация моджахе-
дов иранского народа, или просто 
моджахеды), которые боролись сна-
чала против шаха, а затем против 
режима Хомейни. Среди терактов 
моджахедов в 1980-е годы — убий-
ства второго лица в стране аятол-
лы Бехешти, президента Ирана 
Мохаммада Раджаи, премьер-ми-
нистра Мохаммеда Бахонара, ми-
нистра внутренних дел Вахида До-
стгерди. Угроза со стороны моджа-
хедов, которые перебазировались в 
соседний Ирак под крыло Саддама 
Хусейна, миновала лишь благодаря 
американскому вторжению в эту 
страну в 2003 году, в ходе которо-
го организация была разгромлена.

После этого лидерство в терро-
ристической деятельности в Иране 
перехватили суннитские исламист-
ские организации, борющиеся про-
тив Тегерана как лидера шиитского 
мира. Эти группы всегда пользова-
лись более или менее скрытым по-
кровительством Саудовской Ара-
вии и других монархий Персидско-
го залива, а также тесно связанных 
с ними пакистанских спецслужб. 
Ключевое место во втором поколе-
нии террористов занимает белудж-
ская организация «Джундалла» 
(«Солдаты Аллаха»), тесно связан-
ная, с одной стороны, с «Аль-Каи-
дой», а с другой — с торговлей аф-
ганскими наркотиками. Важную 
роль в мотивировке террора играли 
и сепаратистские настроения сре-
ди иранских мусульман-суннитов, 
прежде всего белуджей и арабов. С 
2005 года это поколение террори-
стов организовало в Иране более 
12 крупных терактов, включая два 
покушения на бывшего президента 
Ахмадинежада. Среди этих терак-
тов можно отметить акции в Шира-
зе (2008 год, 12 погибших), Пишине 
(2009 год, около 50 погибших, вклю-
чая двух генералов Корпуса стражей 
исламской революции), Чехбехаре 
(2010 год, более 30 погибших).

В последние годы растет угроза 
со стороны третьего поколения тер-
рористов, связанных уже с ИГ. Как 
отмечалось выше, деятельность ИГ, 
как и до того активность «Аль-Каи-
ды», в геополитическом плане свя-
зана с иранско-саудовским и ши-
итско-суннитским противостоя-
нием. В этом плане антииранская 
деятельность суннитских терро-
ристических организаций хорошо 
финансируется и поддерживается 
целым рядом мощных спецслужб. 
Правда, оппоненты Ирана впол-
не справедливо отмечают его соб-
ственную поддержку террористи-

ческих шиитских организаций, 
направленных против суннитов и 
Израиля, прежде всего ливанской 
«Хезболлы».

Следует отметить, что в самом 
Иране считают, хотя и достаточно 
голословно (в стиле распространен-
ных на Ближнем Востоке «теорий 
заговоров»), что речь идет не только 
о спецслужбах арабских государств 
и пакистанской межведомственной 
разведке, но и, возможно, о МОССА-
Де и ЦРУ — уже в контексте иран-
ско-израильского противостояния 
и иранской «ядерной проблемы». В 
этом контексте в Иране обращают 
особое внимание на визит прези-
дента США Трампа в Израиль и Са-
удовскую Аравию в конце мая 2017 
года. При этом действия Трампа 
оцениваются как направленные на 
сколачивание коалиции арабских 
государств во главе с Саудовской 
Аравией не только против ИГ, но 
и против Ирана. По мнению мно-
гих иранских экспертов, Трамп дал 
Саудовской Аравии зеленый свет 
на сплачивание коалиции и «дис-
циплинирование» отдельных, «не 
очень хорошо себя ведущих» как с 
точки зрения поддержки ИГ, так и с 
точки зрения примиренческой по-
зиции относительно Ирана монар-
хий Персидского залива.

В пользу этой версии говорит 
дипломатический демарш 5 июня 
Саудовской Аравии, Египта, ОАЭ, 
Бахрейна, Йемена, Ливии, Мальди-
вов и Маврикия против Катара. Ка-
тар официально обвинили в связях 
с ИГ, а также в поддержке террори-
стической и подрывной деятельно-
сти по всему арабскому миру.

Проблема Катара

Это обвинение вполне назрело. До-
статочно общепринято, что наи-
большие объемы финансовой по-
мощи ИГ поступают именно из Ка-
тара. Причем речь идет не только о 
Ближнем Востоке, но и об Афгани-
стане. Там финансовая поддержка 
проникновению ИГ была, по цело-
му ряду оценок, прямо связана с 
интересами Катара в том, чтобы 
не был построен газопровод ТАПИ 
(Туркмения — Афганистан — Паки-
стан — Индия), который мог бы со-
ставить конкуренцию катарскому 
газу на рынках Южной Азии. По-
следнее уже прямо касается инте-
ресов России и стран Центральной 
Азии, безопасность которых Рос-
сия гарантирует в рамках ОДКБ. 
Нестабильность в прилегающих к 
постсоветским странам северных 
частях Афганистана не в послед-
нюю очередь связана с проникно-
вением ИГ при поддержке между-
народных спонсоров.

Любопытна также история с си-
рийским газопроводом, который 
активно и безуспешно (так как 
влияние России с ее очевидным 
интересом не пускать дополни-
тельные объемы газа на европей-

ский рынок было больше) лобби-
ровался Катаром накануне начала 
революции в Сирии. При этом, по 
целому ряду оценок, финансовая, 
информационная и организацион-
ная поддержка из Катара сыграла в 
ходе сирийской революции очень 
серьезную роль. Речь идет отнюдь 
не о «либеральных революционе-
рах» и «борцах за свободу», а об ис-
ламистских группировках. Правда, 
следует отметить, что роль Саудов-
ской Аравии в поддержке терро-
ризма не намного меньше катар-
ской. То, что американцы давно и 
хорошо про все это информирова-
ны, следует, например, из перехва-
та переписки бывшего госсекрета-
ря Хиллари Клинтон.

Причастность Катара к под-
держке терроризма — это только 
верхушка айсберга. Неофициаль-
но Катар, с точки зрения саудов-
ской коалиции, куда более вино-
вен в том, что он (в рамках своей 
бизнес-ориентированной много-
векторной политики) периодиче-
ски пытался заигрывать с Ираном 
и даже поддерживал контакты с 
повстанцами-хуситами в Йеме-
не. Это, с точки зрения саудовцев, 
основной фронт противостояния 
иранско-шиитской коалиции, по 
сравнению с которым Сирия и 
Ирак вполне второстепенны. Та-
ким образом, разрыв дипотно-
шений с Катаром — это не только 
уступка американцам и перевод 
стрелок с саудовцев на катарцев, 
но еще и попытка дисциплиниро-
вать «суннитскую коалицию» про-
тив Ирана.

С точки зрения международно-
го сообщества ценность многочис-
ленных разоблачений последних 
дней заключается в том, что они 
позволяют за абрисами геополи-
тических конфликтов уловить ре-
альные контуры поддержки тер-
рористов со стороны целого ряда 
государств. В частности, иранские 
разоблачения в адрес Саудовской 
Аравии и саудовские разоблачения 
в адрес Катара демонстрируют ко-
е-что о связях террористического 
подполья и геополитических ин-
тересов конкурирующих блоков 
на Ближнем Востоке. Разумеется, 
как и в случае с черной магией Во-
ланда (а акты терроризма вполне 
сопоставимы с черномагически-
ми ритуалами, в том числе пото-
му, что в их ходе в жертву геополи-
тическим интересам приносятся 
невинные люди), одних разобла-
чений будет совершенно недоста-
точно для того, чтобы победить 
терроризм. Однако взаимные ра-
зоблачения полезны, так как четко 
показывают международному со-
обществу, кто замешан в террори-
стической деятельности.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Андрей Казанцев,
директор Аналитического центра 
Института международных 
исследований МГИМО
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Энергия в цифрах

171,3 

млн т нефтяного 
эквивалента составил 
прирост потребления 
энергии в 2016 году

На 77,3млн т 
выросло потребление 
нефти в 2016 году по 
сравнению с предыдущим 
годом

33,3% составила 
доля нефти в мировом 
потреблении энергии в 
2016 году, показав рост 
второй год подряд

3,16% — доля 
возобновляемых источ-
ников энергии в общем 
потреблении в 2016 году, 
в 2000-м этот показатель 
составлял 0,52%

Источник: BP

Потребление нефти в России 
возобновило рост (+2,1%), несмо-
тря на продолжающийся спад в 
экономике. Газ остался основным 
видом топлива, обеспечив 52% 
первичного потребления энер-
гии в России. Потребление угля 
упало на 5,5% в основном из-за 
роста выработки гидроэлектроэ-
нергии (+9,5%). На нефть и уголь 
пришлось 22 и 13% потребления 
первичных энергоносителей со-
ответственно. Производство пер-
вичных ресурсов в стране вырос-
ло за год на 1,8%.

Добыча нефти выросла на 
2,2% (выше средних за десять лет 
1,4%). Аналогичная ситуация от-
мечалась в газодобыче (+0,5%; 
-0,1%) и выработке гидроэлек-
троэнергии (+9,5%; -0,3%). До-
быча угля выросла на 3,1% (3,2% 
в среднем за десять лет). На долю 
России пришлось 12,2% мировой 
добычи нефти, 16,2% газа и 5,2% 
угля. Россия сохранила позицию 
крупнейшего в мире экспорте-
ра нефти и газа. В 2016 году Рос-
сия экспортировала 77% добытой 
нефти, 33% — газа и 55% — угля.

Прирост производства элек-
троэнергии на АЭС был ниже 
средних показателей за десять лет 
(+0,3%; +2,8%), а из возобновляе-
мых источников — выше (+6,9%; 
+4,0%). Доля ВИЭ в российском 
потреблении первичной энергии 
составляет лишь 0,02%. 
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Глава МИД Венгрии Петер Сийарто — о торговле с РФ, строительстве трубопроводов 

и отношениях в Евросоюзе

«Мы не можем позволить себе 
не вести диалог с Россией»

Я хотел бы обратить внимание 
на то, что подготовка первого тен-
дера завершена и при наличии не-
обходимых технических условий 
он будет объявлен.
— Какие основные условия вы-
двинула Еврокомиссия для 
того, чтобы дать разрешение 
на начало строительства?
— Они хотели удостовериться в 
том, что не будет ограничения кон-
куренции, незаконных госдотаций, 
а также что этот инвестиционный 
проект будет содействовать обе-
спечению энергетической безо-
пасности континента. Нам удалось 
доказать, что проект позволит нам 
стать более независимыми в энер-
гетике, поскольку, имея в распоря-
жении АЭС с такой большой мощ-
ностью, мы сможем тем самым 
обеспечить атомной энергетикой 
как минимум 50–60% потребности 
Венгрии в электроэнергии.

Кроме того, нам удалось дока-
зать, что не будет никаких неза-
конных госдотаций (а их действи-
тельно нет) и что не будет ограни-
чения конкуренции, так как мы 
согласовали 40-процентную ло-
кализацию объемов предстоящих 
работ. И это условие, кстати, было 
выдвинуто Венгрией: мы рассма-
триваем весь этот проект не только 
как основной энергетический про-
ект, но и как наиболее значитель-
ный проект по развитию экономи-
ки за всю историю страны, потому 
что объем инвестиций составляет 
€12,5 млрд.
— Вы упоминали, что до начала 
расширения «Пакш-2» венгер-
ские компании будут участво-
вать в других проектах «Росато-
ма». В каких именно проектах?
— «Росатом» занимается сейчас 
строительством объектов атомной 
энергетики по всему миру. На се-
годняшний день идут переговоры 
о возможности включения венгер-
ских компаний-поставщиков в ре-
ализуемые «Росатомом» проекты, 
они будут принимать в них участие 

в качестве субподрядчиков. В ка-
ких именно проектах венгерские 
компании будут участвовать, мы 
еще не решили.
— Во время последнего визита 
президента Путина в Будапешт 
в феврале этого года он и пре-
мьер-министр Орбан обсудили 
возможность присоединения 
Венгрии к российским трубо-
проводным проектам — к «Се-
верному потоку — 2» и «Турец-
кому потоку». Был ли достигнут 
прогресс в этом направлении за 
последние полгода?
— На Петербургском форуме я про-
вел переговоры по этому вопросу 
с министром энергетики России 
Александром Новаком, с главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером. 
До этого у нас были продолжи-
тельные переговоры по этой теме 
с министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым. Для нас очень 
важна диверсификация как марш-

рутов поставок, так и источников 
снабжения. В настоящее время мы 
покупаем 85% импортного газа у 
России, в предыдущем году заку-
пили около 5,6 млрд куб. м газа 
у России. Учитывая, что суммар-
ное потребление газа составляет 
порядка 8,5 млрд куб. м, для нас 
очень важно получить как выгод-
ные условия, так и обеспечить без-
опасность и надежность поставок, 
поэтому чем больше количество 
газопроводов, в которых мы мо-
жем принимать участие, тем луч-
ше и безопаснее для нас.

Мы очень сожалели, когда про-
ект «Южный поток» был свернут. 
У нас много претензий к двой-
ным стандартам Европейской ко-
миссии, поскольку аргументы, 
выдвинутые ею против «Южного 
потока», могли бы быть точно так 
же использованы против «Север-
ного потока — 2». Но по какой-то 
причине Еврокомиссия не выра-

зила обеспокоенности в связи с 
реализацией «Северного потока 
— 2», хотя единственное отличие 
между этими двумя проектами — 
это перечень участвующих в них 
совместно с «Газпромом» компа-
ний. В случае с «Южным потоком» 
в проекте приняли бы участие от-
носительно маленькие энергети-
ческие компании Центральной Ев-
ропы, а в «Северном потоке — 2» 
принимают участие крупнейшие 
компании Западной Европы.
— Как вы относитесь к «Север-
ному потоку — 2»?
— Мы не хотим препятствовать 
реализации «Северного потока — 
2», но, разумеется, мы бы хотели 
быть причастными к нему, чтобы 
быть уверенными, что если все же 
он будет построен, то мы сможем 
интегрировать его в свою систему 
энергоснабжения. Но в целом мы, 
безусловно, заинтересованы в воз-
обновлении «Южного потока» или 
в реализации «Турецкого потока».

Мост на Запад, санкции 
и победа Трампа

— Энергетическая сфера явля-
ется основным направлением 
инвестиционного сотрудниче-
ства между Россией и Венгри-
ей. Как развивается наше со-
трудничество в других отраслях? 
Импорт некоторых продоволь-
ственных товаров из ЕС попал 
под запрет, что тоже сказывает-
ся на Венгрии. Возможно, пря-
мые венгерские инвестиции в 
российский рынок продуктов 
питания и сельского хозяйства 
могут помочь обойти эти санк-
ции. Как вы оцениваете возмож-
ность такого развития событий?

— Это уже происходит. Это как раз 
то, о чем договорились президент 
России Путин и премьер-министр 
Венгрии Орбан после введения 
взаимных санкций. Была достиг-
нута договоренность о поддержке 
прямых инвестиций венгерских 
компаний в Россию. На данный 
момент у нас есть пять инвести-
ционных проектов, часть из кото-
рых полностью завершена, часть — 
в процессе реализации.

Например, мы построили за-
вод по производству премиксов 
(добавки в комбикорма. — РБК) в 
Туле. На данный момент строит-
ся большой фруктовый и овощ-
ной логистический центр с моро-
зильными камерами в Челябинске. 
Венгерские компании все больше 
и больше принимают участие в ин-
фраструктурных проектах в Рос-
сии. Сейчас мы ведем переговоры 
с администрацией Челябинской 
области о том, каким образом вов-
лечь венгерские компании в про-
цесс подготовки к предстоящему 
в 2020 году саммиту Шанхайской 
организации сотрудничества.

В то же время во время послед-
него визита президента Путина в 
Венгрию мы обозначили еще одну 
сферу сотрудничества, а именно 
ведение водного хозяйства (water 
management). Компания «Буда-
пештский водоканал» уже созда-
ла совместное предприятие с эко-
логическим фондом «Вода Евра-
зии». Мы намереваемся принять 
участие в планируемом концес-
сионном тендере на обслуживание 
водопроводных сетей в Свердлов-
ской области, Челябинской обла-
сти и в Ханты-Мансийском авто-
номном округе.
— Венгрия пытается выступать 
мостом между Россией и Запа-
дом. Почему вы выбрали такую 
модель отношений?
— Мы разработали эту стратегию 
исходя из нашего национального 
интереса, основываясь на нашем 
историческом опыте, который 
очень прост: мы — маленькая ев-
ропейская страна, расположенная 
между Востоком и Западом, и ког-
да бы ни происходили конфликты 
между Западом и Востоком и что 
бы ни служило их причиной, мы 
всегда проигрывали. Мы не хотим 
больше проигрывать. Мы хотим, 
чтобы Восток и Россия с одной сто-
роны и США и Евросоюз с другой 
стороны имели более прагмати-
ческое сотрудничество. Как толь-
ко мы говорим об этом, нас сразу 
начинают клеймить тем, что мы 
пропутинские, пророссийские, ан-
тиевропейские. Но на самом деле 
мы — провенгерские, а это значит, 
что мы выступаем за более прагма-
тическое сотрудничество России с 
трансатлантическим сообществом.

И поэтому мы делаем всё что 
можем, чтобы донести до наших 

От пресс-секретаря до министра

Петер Сийярто родился 
30 октября 1978 года в 
городе Комаром на се-
веро-западе Венгрии. 
В 2002 году окончил 
Будапештский универ-
ситет экономических 
наук и государствен-
ного управления (ныне 
Университет Корвина), 
имеет степень в обла-
сти международных от-
ношений. Еще студен-

том был избран членом 
муниципального со-
брания города Дьёр. В 
2002 году стал членом 
Национального собра-
ния Венгрии. С 2006 по 
2010 год работал ди-
ректором по связям 
с общественностью 
партии «Фидес», ныне 
правящей в Венгрии. 
В 2009–2010 годы — 
начальник штаба 

президента «Фидес», 
в 2010–2012 годы — 
пресс-секретарь 
премьер-министра 
Венгрии Виктора Ор-
бана. В июне 2012 года 
назначен государ-
ственным секретарем 
по иностранным делам 
и внешнеэкономиче-
ским связям аппарата 
премьер-министра, в 
марте 2013 года стал 

уполномоченным 
правительства по вен-
герско-российским и 
венгерско-китайским 
двусторонним отноше-
ниям. В июне 2014 года 
назначен заместителем 
министра иностран-
ных дел и торговли 
Венгрии, в сентябре 
2014 года возглавил 
министерство.
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«Мы четко дали понять, что мы никому  

не позволим незаконно посещать нашу территорию. 

Мы также дали четко понять, что самая серьезная 

угроза терроризма — это последствия  

миграционной политики»

западных партнеров понимание, 
что мы в Центральной Европе не 
можем позволить себе не вести 
диалог с Россией, ведь 85% наше-
го газа идет из России, почти 100% 
нашей нефти идет из России, у 
нас была ранее огромная торгов-
ля. Кто может заменить Россию? 
Никто! Для нас (сотрудничество с 
Россией. — РБК) это вопрос наци-
ональной безопасности.

Мы продвигаем сотрудничество 
на основе прагматизма и между-
народного права. Безусловно, этот 
последний принцип никто не ста-
вит под сомнение.
— Сложно, наверное, быть поли-
тиком, которого называют про-
путинским?
— В Европе сейчас нет места для 
рациональных дебатов. Как только 
ты поднимаешь какой-то важный 
вопрос, обсуждение сразу стано-
вится эмоциональным и теряется 
возможность прийти к рациональ-
ному итогу.

Мы же всегда выступаем за кон-
структивное обсуждение. Мы пы-
таемся добиться конструктивно-
го обсуждения на самом высоком 
уровне последствий антироссий-
ских санкций, которые уже три 
года как действуют. Когда я под-
нимаю этот вопрос, это не значит, 
что хочу отменить их немедленно. 
Это значит, что я просто хочу обсу-
дить их последствия.
— Как вы оцениваете действен-
ность санкций?
— Если отставить эмоции и поли-
тические вопросы и сосредото-
читься на последствиях санкций, 
то очевидно, что санкции про-
валились как политически, так и 
экономически. С экономической 
точки зрения они нанесли ужас-
ный вред европейской экономи-
ке. С политической точки зрения 
целью было заставить полностью 
исполнить минские соглашения по 
Украине, но этого не произошло.
— Но Венгрия последовательно 
голосует за продление санкций.
— Мы всегда говорили, что мы не 
хотим нарушать единство ЕС, ко-
торое является главной ценностью 

союза. Но мы призываем к прове-
дению спокойного и разумного об-
суждения санкционной политики.

Мои разговоры с коллегами, а 
также комментарии премьер-ми-
нистра Италии Джентилоне после 
его встречи с Путиным вселяют на-
дежду в то, что когда-нибудь все же 
такое конструктивное обсужде-
ние состоится. Итальянский пре-
мьер-министр четко дал понять, 
что он не поддерживает автомати-
ческого продления санкций про-
тив России. То же самое говорил 
мой премьер-министр в феврале 
в Москве. По непонятной причи-
не западные СМИ отреагирова-
ли на его слова заголовками, что 
премьер Венгрии не поддержива-
ет санкции. Но он этого не говорил, 
он говорил, что не поддерживает 
автоматического продления санк-
ций, они пропустили слово «авто-
матический».

— Вы говорили, что будущее 
санкций зависит от отноше-
ний США и России. Но мы ви-
дим, что никакого прогресса 
нет. Значит ли это, что поло-
жение дел остается прежним и  
пока отмены санкций не стоит 
ожидать?
— Мы держали пальцы скрещен-
ными за то, чтобы Трамп выиграл, 
потому что успех США — это хоро-
шие новости для всех. Если бы он 
не был под таким давлением, он бы 
добился гораздо большего успеха 
по всем направлениям, не только 
на российском. Но президент США 
находится под страшным давлени-
ем, есть международные круги, ко-
торые не могут принять того, что 

он был избран. Будем надеяться, 
что Трамп выйдет из противо-
стояния с ними более сильным. 
Если американо-российские от-
ношения улучшатся, то, я уверен, 
и отношения России с Евросоюзом 
также улучшатся.

«Мы против Соединенных 
Штатов Европы»

— Как вы оцениваете положе-
ние Евросоюза? Официаль-
ные лица ЕС начали говорить, 
что будущее за Европой раз-
ных скоростей, в которой ка-
ждая страна сама выберет себе 
степень интеграции, которая ей 
подходит.
— Если вы посмотрите на нынеш-
нюю ситуацию в ЕС, вы увидите, 
что перед нами стоят серьезные 
исторические вызовы. Поэтому 
у нас идут серьезные обсужде-

ния, как двигаться вперед, но есть 
консенсус по одному главному 
вопросу — ЕС должен быть силь-
ным. Есть два подхода к достиже-
нию этой цели: федералистский — 
передавать все больше и больше 
полномочий от стран-членов 
Брюсселю для создания так назы-
ваемых Соединенных Штатов Ев-
ропы. Мы абсолютно против этого 
подхода. Второй подход, который 
мы поддерживаем, предполагает 
большую независимость стран. 
Если мы хотим иметь сильный 
Евросоюз, в нем должны состоять 
сильные государства-члены.

Различия в степени интеграции 
уже есть: если вы посмотрите на 
Шенгенское соглашение, то есть 

страны, которые в нем, другие — 
нет. Но самое главное — единство. 
Нужно избегать всего, что вредит 
единству Европейского союза.
— Венгрия сейчас сама находит-
ся на грани введения санкций 
со стороны ЕС. Вас обвиняют 
в нарушении прав человека — 
ужесточении правил приема 
беженцев в Венгрии, попытках 
ограничить иностранное фи-
нансирование неправитель-
ственных организаций.
— Мы не изменим наши позиции, 
потому что позиции, которые 
критикует Европарламент, отно-
сятся исключительно к внутрен-
ней компетенции нашей страны. 
Мы не боимся дебатов и санкций. 
Польша ясно дала понять, что она 
не поддержит введение санкций, а 
поскольку по санкциям необходи-
мо единогласие, которого не будет, 
мы можем не бояться санкций.

Надо посмотреть на суть кон-
фликта: она  — в миграционной 
политике. Мы четко дали понять, 
что мы никому не позволим не-
законно посещать нашу террито-
рию. Мы также дали четко понять, 
что самая серьезная угроза терро-
ризма — это последствия миграци-
онной политики, потому что мы в 
ЕС позволили по меньшей мере 
1,5 млн человек оказаться на тер-
ритории союза без установления их 
личности, без получения ответов о 
том, каковы их намерения. Терро-
ристические организации восполь-
зовались этой возможностью, про-
вели своих людей на территорию 
ЕС — и вы видите результат.

Но если вы говорите в Европе 
так, как говорю я, СМИ сразу же 
пишут, что министр иностранных 
дел Венгрии назвал мигрантов 
террористами, а этого, заметьте, я 
не говорил.
— Президент Венгрии Янош 
Адер подписал новый закон об 
образовании, который позво-
ляет закрыть Центрально-Ев-
ропейский университет (CEU), 
который финансируется Фон-
дом Сороса. Это вызвало бур-
ную реакцию в западных стра-

нах. Как развивается ситуация 
вокруг университета?
— В Венгрии никто не хочет за-
крывать школы и никакой угрозы 
свободе образования не суще-
ствует. Все утверждения, опро-
вергающие это, являются ложью. 
Закон о высшем образовании ре-
гулирует деятельность не только 
одного университета. В Венгрии 
функционирует 27 иностранных 
университетов. Между прочим, 
во многих странах ЕС регулиро-
вание деятельности иностранных 
университетов более строгое, чем 
в Венгрии.

Деятельность университетов 
тех стран, которые не являются 
членами ЕС, должна быть урегули-
рована межправительственными 
соглашениями. Это касается шести 
университетов — по одному из Ки-
тая, Таиланда и Малайзии и трех 
американских.

Правительство Китая, Таилан-
да и Малайзии отнеслись к на-
шим требованиям как к техниче-
скому вопросу, мы отправили им 
проект соглашения, они заявили о 
готовности поработать над ним и 
заключить. Из трех американских 
два выступили за сотрудничество 
и согласились на переговоры, ко-
торые мы будем вести со штата-
ми, где находятся головные вузы 
университетов, — Массачусетсом 
и Мэрилендом.

А вот Центрально-Европейский 
университет из штата Нью-Йорк 
сделал из этого большой политиче-
ский скандал. Им было важнее раз-
дуть скандал, чем искать выходы и 
соблюдать применимые ко всем в 
равной степени законы. Централь-
но-Европейский университет не 
осуществляет образовательную 
деятельность в США, в Будапеш-
те, однако наряду с венгерским он 
выдает и американский диплом, то 
есть при осуществлении образова-
тельного процесса в одной стране 
студенты получают два диплома. 
Мы считаем, что это несправедли-
вое конкурентное преимущество 
по сравнению с другими учебны-
ми заведениями. 
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Компания просит выделить средства на ликвидацию экологической угрозы в Арктике

«Зарубежнефть» пугает 
заброшенными скважинами
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Зарубежнефть» напомнила 
Минэнерго о десяти забро-
шенных со времен СССР сква-
жинах на шельфе Баренцева 
и Карского морей. Компания 
готова взяться за их ликви-
дацию, если получит целевое 
финансирование. Стоимость 
таких работ эксперты оцени-
вают в $200–700 млн.

Арктический шельф 
без хозяина

Глава «Зарубежнефти» Сергей 
Кудряшов обратился к замести-
телю министра энергетики Ки-
риллу Молодцову с просьбой 
провести совещание с привлече-
нием Росимущества, Роснедр и 
Минприроды, на котором опре-
делить ответственного за ре-
монт или ликвидацию десяти 
бесхозных скважин на шельфе 
северных морей. Об этом гово-
рится в его письме от 19 апре-
ля (копия есть у РБК). Скважи-
ны еще в советские времена 
(80-е годы прошлого столетия) 
с целью поиска нефти или газа 
бурила дочерняя структура «За-
рубежнефти» — «Арктикморне-
фтегазразведка» (АМНГР).

Как пишет Кудряшов, сейчас 
эти скважины находятся на за-
балансовом счете АМНГР. То есть 
компания не является их соб-
ственником и не имеет ни осно-
ваний, ни средств сама работать 
с этими скважинами. Согласно 
письму Кудряшова, формальным 
собственником этих объектов яв-
ляется региональное управление 
Росимущества. Сейчас скважи-
ны законсервированы, но мно-
го лет их даже не осматривали. 
«Принимая во внимание ограни-
ченный срок консервации сква-
жин, а также отсутствие систем-
ного осмотра подводного устья 
скважин, существует вероят-
ность нарушения их герметич-
ности. Масштабы последствий 
такого развития событий в усло-
виях Арктики могут быть сопо-
ставимы с масштабами экологи-
ческой катастрофы, произошед-
шей в 2010 году в Мексиканском 

заливе», — предупреждает глава 
«Зарубежнефти».

Он указывает, что компания 
с 2013 года неоднократно обра-
щалась в Росимущество с целью 
передачи этих активов на ба-
ланс государства и определения 

ответственного за их обследова-
ние и ликвидацию, но ответа не 
получила.

Представитель «Зарубежнеф-
ти» подтвердил РБК, что компа-
ния обратилась в Минэнерго за 
проведением совещания по про-

блеме ремонта или ликвидации 
бесхозных скважин на арктиче-
ском шельфе. По его словам, ука-
занные в письме десять скважин 
не находятся на балансе АМНГР 
или самой «Зарубежнефти». Од-
нако компания хочет предупре-
дить органы власти о необходи-
мости обследовать и ликвидиро-
вать их, так как Арктика является 
стратегическим регионом и ну-
ждается в профилактике любых 
экологических проблем.

«Мы писали в Росимущество, 
которому формально принад-
лежат эти скважины, но у них 
нет бюджета на их содержание. 
Поэтому мы обратились в Мин-
энерго как к регулятору, чтобы 
они решили, что делать: обязать 
новых владельцев лицензий про-
финансировать и провести эти 

работы либо определить упол-
номоченную для этого компа-
нию», — сказал он РБК. По словам 
представителя «Зарубежнефти», 
компания обладает соответству-
ющими компетенциями и в слу-
чае необходимости готова сама 
провести ликвидационные ра-
боты на арктических скважинах 
при выделении целевого финан-
сирования. Переписку руководи-
теля компании с Минэнерго он не 
комментирует.

Представитель Минэнерго от 
комментариев отказался. Источ-
ник в ведомстве сообщил РБК, 
что совещания по этому вопро-
су еще не проводили. Представи-
тель Рос имущества не ответил на 
запрос РБК. Источник, близкий к 
Росимуществу, пояснил, что сей-
час скважины действительно яв-
ляются бесхозными, но идет про-
цесс их передачи на баланс госу-
дарства, включающий передачу 
всех документов. Когда он завер-
шится, можно будет вернуться к 
вопросу определения ответствен-
ного за их ликвидацию.

Ликвидация 
на $700 млн

В советские времена подводные 
скважины в Арктике консерви-
ровали, заливая цементом, вспо-
минает доктор технических наук, 
бывший генеральный директор 
«Арктикморнефтегазразведки» 
Вячеслав Урманчеев. По его сло-
вам, правила ведения горных ра-
бот предусматривают обследо-
вание таких скважин на герме-
тичность с помощью водолазов 
минимум раз в полгода, но ин-
спекцию скважин никто не про-
водил более десяти лет. «Я под-
нимал вопрос про ликвидацию 
этих скважин, когда еще руково-
дил компанией. На совещании 
в Роснедрах примерно лет семь 

Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Экокатастрофа в Мексиканском заливе

Платформа 
Deepwater Horizon, 
управляемая BP, зато-
нула в Мексиканском 
заливе у побережья 
Луизианы 22 апре-
ля 2010 года после 

пожара и взрыва. 
В результате пропали 
без вести 11 человек 
и произошел круп-
нейший в истории 
США разлив неф-
ти: в воду попало 

4,9 млн барр. нефти.  
В ноябре 2012 года 
ВР признала себя 
виновной в катастро-
фе и согласилась 
выплатить штраф 
в $4,5 млрд за разлив 

нефти. Всего к концу 
2013 года ВР потрати-
ла более $14 млрд на 
возмещение причи-
ненного техногенной 
катастрофой урона.
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Последствия нарушения герметичности скважин по масштабам могут быть сопоставимы 
с экологической катастрофой, произошедшей в 2010 году в Мексиканском заливе, утверждает 
глава «Зарубежнефти» Сергей Кудряшов

Где добывает 
«Зарубеж-
нефть»

«Зарубежнефть» на 100% 
принадлежит Росимуще-
ству. В 2016 году компания 
добыла 5,2 млн т нефти, 
получила 60 млрд руб. 
выручки и 6,4 млрд руб. 
чистой прибыли по МСФО. 
«Зарубеж нефть» разрабаты-
вает нефтяные месторожде-
ния в Ненецком автономном 
округе, во Вьетнаме и на 
Кубе, владеет нефтеперера-
батывающим заводом в Бос-
нии и Герцеговине.
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Как будет проходить реформа банковского надзора

ЦБ выстраивает вертикаль
ЮЛИЯ ТИТОВА

Как выяснил РБК, Банк 
России уже на этой неделе 
начнет переход от террито-
риального к централизован-
ному надзору. Это должно 
снизить субъективизм в 
надзоре, но может усложнить 
работу региональных банков, 
считают эксперты.

На этой неделе Банк России на 
практике начнет заявленный 
ранее переход от регионально-
го к централизованному надзо-
ру, а именно вышлет кредитным 
организациям соответствующие 
уведомления с деталями усло-
вий данного перехода. Об этом 
РБК рассказали три банкира, по-
сетивших встречу с зампредом 
ЦБ Ольгой Поляковой (куриру-
ет надзор в ЦБ) 8 июня, посвя-
щенную данному нововведению. 
На сайте ассоциации «Россия» со-
общается, что в обсуждении но-
вых регуляторных требований 
приняли участие представители 
83 банков.

Цель нововведений, как рас-
сказали два участника встречи, 
сделать так, чтобы все банки 
России контактировали напря-
мую с надзорным подразделе-
нием в центральном аппарате 
ЦБ вне зависимости от того, в 
каком регионе они зарегистри-
рованы. Это должно облегчить 
коммуникацию банков с ЦБ, 
устранить недопонимание, ко-
торое раньше возникало из-за 
разных подходов к надзору со 
стороны управлений ЦБ на ме-
стах и их фактической непод-
контрольности центральному 
аппарату ЦБ, поясняет один из 
собеседников РБК.

Переходный период продлит-
ся, по словам участников встре-
чи, с 16 июня текущего года до 
сентября 2018 года.

От регионов  
к центру

В феврале 2017 года на встрече 
банков с представителями ЦБ 
в «Бору» Эльвира Набиуллина 
объявила, что с 1 марта регуля-
тор планирует начать реформу 
по централизации банковского 
надзора. Тогда глава ЦБ пояс-
няла, что в ходе реформы реги-
ональные сотрудники будут пе-
реведены во вновь создаваемый 
департамент так называемого 
текущего банковского надзора 
непосредственно в центральном 
аппарате ЦБ. Руководство ими 
будет осуществляться из центра, 
зарплата выплачиваться также 
центральным аппаратом Банка 
России. «На местах останется не-
большое число людей, они так-
же будут подчиняться централь-
ному аппарату ЦБ», — говорила 
Набиуллина.

Всего, как ранее сообщал 
РБК, согласно реформе, надзор 
за банками в центральном ап-
парате ЦБ будет сконцентриро-

ван в трех департаментах. Кроме 
департамента текущего надзо-
ра, непосредственно контроли-
рующего ситуацию в банках, это 
еще и департамент надзора за 
системно значимыми банками, 
уделяющий пристальное внима-
ние соответствующим кредит-
ным организациям, и департа-
мент банковского надзора, кото-
рый будет осуществлять общее 
информационное, организаци-
онное и методологическое со-
провождение работы всего над-
зорного направления, уточняла 
председатель.

Надзор за банками не пер-
вый сегмент деятельности ЦБ, 
подвергшийся централиза-
ции. Ранее аналогичную ре-
форму прошли подразделения 
ЦБ, осуществляющие проверки 
в банках.

На встрече с банкирами ЦБ 
презентовал основные этапы и 
принципы работы департамен-
та текущего банковского надзо-
ра. Как рассказали РБК участ-
ники встречи, в ходе перехода 
на централизованный надзор 
регулятор разделит все банки 
(в  дополнении к ранее выде-
ленной группе системно значи-
мых игроков) еще на три группы. 
«Первая — это крупные банки и 
банки-санаторы, вторая — банки 
с иностранным участием, тре-
тья — все остальные банки», — 
рассказывают собеседники РБК. 
У каждой из трех надзорных 
групп будет свой руководитель.

Почему была выбрана имен-
но такая группировка, регуля-
тор пока рынку не объяснил. 
«Возможно, при регулирова-
нии банков-санаторов и бан-
ков с иностранным участием 
нужно учитывать особенности 
деятельности этого сегмента. 
Так,  банк-санатор работает по 
ранее утвержденному при уча-
стии регулятора плану финан-
сового оздоровления, у него 
могут быть определенные сро-
ки присоединения санируемо-
го банка, смягченные требова-
ния по соблюдению нормативов. 
Иностранные же банки активно 
взаимодействуют с головными 
подразделениями, у них много 
документации на английском 
языке, есть также определен-
ные требования к работе в Рос-

сии со стороны материнских 
структур»,  — рассуждает один 
из участников встречи.

Ожидаемый эффект

Ключевая проблема децентра-
лизованного надзора — это кон-
фликт интересов между над-
зорной функцией главка ЦБ на 
местах и самим его существо-
ванием, говорит руководитель 
отдела валидации рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Станис-
лав Волков. «Чем меньше было 
поднадзорных банков у терри-
ториального подразделения, 
тем сложнее ему было обосно-
вать свое существование. Поэто-
му для того, чтобы число банков 
не снижалось, территориальные 
подразделения порой принима-
ли не такие жесткие меры, как 

сотрудники ЦБ из Москвы»,  — 
поясняет Волков. Иными слова-
ми, надзор был неоднородным, 
добавляет он.

Также территориальные под-
разделения медленнее внедря-
ли новые инструменты надзо-
ра, обосновывая это тем, что все 
банки в регионе у них «как на ла-
дони» — для понимания их ри-
сков достаточно и проверенных 
подходов, говорит Волков. Наи-
более яркий пример несогласо-
ванности действий централь-
ного аппарата и надзорных ор-
ганов на региональном уров-
не  — Татфондбанк, указывает 
он. Такое взаимодействие усу-
губило ситуацию вокруг банка, 
лишившегося лицензии в марте 
этого года, считает эксперт. Схо-
жего мнения придерживались и 
источники РБК в ходе анали-
за ситуации вокруг этого бан-
ка. После отзыва у него лицен-
зии ЦБ отправил в конце марта 
в отставку главу Национально-
го банка ЦБ по Республике Та-
тарстан Мидхата Шагиахметова, 
говорили источники РБК, зна-
комые с ситуацией. Очевидно, 
что при децентрализованном 
надзоре конкретные решения 
в отношении мер воздействия 
к банкам со стороны террито-
риальных надзорных подразде-
лений могли отличаться от ре-
гиона к региону, добавляет ру-
ководитель группы банковских 
рейтингов Аналитического кре-

дитно-рейтингового агентства 
(АКРА) Кирилл Лукашук.

Есть у децентрализованного 
надзора и еще одна существен-
ная проблема, указывают экспер-
ты. Это особенности взаимодей-
ствия подразделений ЦБ на ме-
стах с бизнес-элитами региона, 
которые имеют отношение и к 
местному банковскому сектору. 
Централизация надзора должна 
существенно снизить конфликт 
интересов у ЦБ в этой сфере, до-
бавляет Лукашук. «Кроме того, 
централизованный надзор по-
может оценивать ситуацию в 
конкретном банке через призму 
ситуации в банковской системе в 
целом и минимизировать время 
реакции регулятора на проблемы 
банка», — заключил он.

При этом для региональных 
банков централизация надзора 
во многих случаях будет означать 
ужесточение подхода регулятора, 
считает Станислав Волков.

Реакция рынка

Сами банкиры (РБК запросил 
комментарии по результатам 
встречи у банков топ-50) были 
не слишком общительны на 
предмет централизации надзо-
ра. На запрос РБК ответили лишь 
банк «Зенит» и Росевробанк.

В Росевробанке подтверди-
ли свое участие во встрече с ЦБ. 
«Представленная на совещании 
программа говорит об эволю-
ции в области банковского над-
зора», — сообщил Станислав Во-
лодин, директор департамента 
комплаенс-контроля Росевро-
банка. По его словам, со време-
нем это, в частности, позволит 
снизить нагрузку на банки по 
сбору и отгрузке информации 
в ЦБ РФ, число запросов в бан-
ки от регулятора, и даже отме-
нить ежедневные формы обя-
зательной отчетности. «Напри-
мер, ранее  иногда нужно было 
за несколько дней собрать и про-
анализировать информацию по 
всем закладным по ипотечным 
кредитам, и результаты пред-
ставить регулятору. В резуль-
тате сотрудники внутреннего 
аудита буквально ночевали не-
сколько дней на работе, чтобы 
своевременно исполнить такой 
запрос», — рассказал он.

При этом, по словам Володина, 
переход на централизованный 
надзор с 16 июня «не означает, 
что надзор изменится одномо-
ментно». Программа его эволю-
ции предусматривает переход-
ный период и завершение про-
цесса становления к сентябрю 
2018 года, указывает он.

В банке «Зенит» также под-
твердили участие во встрече. 
«Основная цель Банка России — 
повышение эффективности над-
зора. Как это скажется на банках, 
пока говорить рано», — сообщи-
ли там РБК.

Остальные банки из топ-50 на 
запрос РБК не ответили. Так же 
поступили в Банке России. 

У П Р А В Л Е Н И Еназад пообещали создать ком-
панию, которая получит деньги 
и полномочия для этих работ, но 
так ничего и не сделали», — ска-
зал он РБК.

Представитель Минприроды, 
ведомства, которому подкон-
трольны Роснедра, сообщил РБК, 
что ни Минэнерго, ни «Зарубеж-
нефть» в последние несколь-
ко месяцев по вопросу судьбы 
скважин в Арктике к ним не об-
ращались. По его словам, ликви-
дировать эти скважины должны 
собственники лицензионных 
участков, на которых они рас-
положены. Часть участков при-
надлежит «Роснефти», часть  — 
«Газпрому», часть  — по-преж-
нему в нераспределенном фон-
де, уточняет РБК собеседник в 
«Зарубежнефти». Представите-
ли «Роснефти» и «Газпрома» не 
ответили на вопрос РБК, готовы 
ли они оплачивать и проводить 
утилизацию скважин в Аркти-
ке, которые достались им по на-
следству.

Урманчеев оценил стоимость 
работ по ликвидации скважин 
в 10% от текущей стоимости их 
бурения: то есть $20–70 млн за 
каждую скважину в зависимо-
сти от глубины ее залегания, то 
есть $200–700 млн за весь фонд. 
Например, «Роснефть» два года 
назад пробурила за $700 млн 
скважину «Университетская-1» 
в  Карском море, которая дала 
возможность открыть там место-
рождение «Победа». Он отметил, 
что для таких работ необходимо 
арендовать буровую установку и 
владеть современными техноло-
гиями подводных ликвидацион-
ных работ. С его оценкой стоимо-
сти такой ликвидации согласился 
член научного совета при Совете 
безопасности РФ, председатель 
экспертной группы по вопросам 
освоения минеральных ресурсов 
и развития транспортной систе-
мы в Арктике  Михаил Григорьев. 
Он отмечает, что технические ре-
шения по ликвидации этих сква-
жин есть у АМНГР, а другим ком-
паниям, скорее всего, придется 
привлекать партнера извне.

По словам директора центра 
«Морские нефтегазовые место-
рождения» «Газпром ВНИИГаза» 
Марата Мансурова, пример-
но три четверти пробуренных 
АМНГР скважин не дали про-
мышленных притоков нефти или 
газа. Поэтому экологической ка-
тастрофы по вине их разгерме-
тизации, сопоставимой с разли-
вом нефти с платформы в Мекси-
канском заливе, по его мнению, 
быть не может. Мансуров отмеча-
ет, что та часть скважин, которая 
попала на участки «Газпрома», 
в том числе на замороженном 
сейчас Штокмановском место-
рождении, уже утилизирована 
по нормам СССР. «Скважины за-
литы цементом, устья ликвиди-
рованы и нуждаются разве что в 
подводном обследовании. Для 
этого нужно арендовать специ-
альное судно, что потребует до 
$20 тыс. в сутки и два месяца ра-
боты на каждую скважину — до 
$600 тыс.», — оценил эксперт. Он 
подчеркнул, что расходы могут 
вырасти, если потребуется убор-
ка технического мусора в процес-
се об сле до вания. 

В феврале 2017 года на встрече банков 

с представителями ЦБ в «Бору» Эльвира Набиуллина 

объявила, что с 1 марта регулятор планирует начать 

реформу по централизации банковского надзора. 

Тогда глава ЦБ поясняла, что в ходе реформы 

региональные сотрудники будут переведены 

во вновь создаваемый департамент так называемого 

текущего банковского надзора непосредственно 

в центральном аппарате ЦБ
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Эксперты предсказали трехкратный рост общего объема ставок

Букмекеры идут на рекорд
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Российская букмекерская 
отрасль имеет потенциал 
трехкратного роста в ближай-
шие пять лет, подсчитали экс-
перты. Ключевую роль в этом 
сыграют проводимые в России 
Кубок конфедераций и чемпи-
онат мира по футболу.

Легальный российский букме-
керский рынок может вырасти в 
три раза в ближайшие пять лет и 
достичь объема 1,2 трлн руб. Та-
кой прогноз сделали эксперты 
аналитического сервиса «Рейтинг 
букмекеров», проанализировав те-
кущее состояние отрасли (исследо-
вание есть в распоряжении РБК). 
Если же присовокупить оборот не-
легальных игроков, то показатель 
увеличится до 1,4 трлн руб.

Сейчас объем этого рынка, рас-
считываемый как общий размер 
всех ставок, заключенных между 
российскими игроками и букме-
керскими компаниями, включая 
легальный и нелегальный сегмен-
ты, составляет 677 млрд руб. На ле-
гальный сектор приходится около 
60%, или 403 млрд руб.

Совокупный доход букмекеров 
в России, в частности гаранти-
рованные комиссионные сборы, 
включая легальный и нелегальный 
сегменты, составляет 47 млрд руб. 
($0,7 млрд) в год, или 1,2% от об-
щемирового рынка.

Потенциал в знании

Одним из драйверов роста отрас-
ли в ближайшие годы, по мнению 
экспертов «Рейтинга букмекеров», 
станет увеличение числа людей, 
интересующихся спортом, в част-
ности за счет интереса к  предсто-
ящим Кубку конфедераций (прой-

дет с 17 июня по 2 июля 2017 года) 
и чемпионату мира по футболу 
(14 июня — 15 июля 2018 года), 
которые пройдут в России. Объем 
ставок на время проведения чем-
пионата мира может увеличиться 
в среднем на 50%.

Сейчас доверие россиян к 
букмекерской деятельности не-
высоко, 34% населения относят-
ся к ней негативно. При этом 
весной 2017 года участники рын-
ка получили значительные зако-
нодательные послабления в ча-
сти возможности продвижения 
своих услуг и с 1 апреля смог-
ли начать полноценные реклам-
ные кампании. Прежде, соглас-
но закону «О рекламе», букмеке-
ры могли использовать для про-
движения только рекламные или 
специализированные СМИ, а так-
же использовать ТВ и радио по-
сле 22 часов. Сейчас букмекеры 
могут размещать информацию о 
себе на ТВ и радио во время транс-
ляции спортивных соревнований 
в любое время суток (но реклама 
не может занимать более 20% от 
времени эфира). Число СМИ для 
рекламы расширилось за счет пе-
чатных и интернет-изданий, пи-
шущих о спорте, на официальных 
сайтах спортивных федераций и 
профессиональных лиг, а также на 
сайтах общедоступных спортив-
ных телеканалов.

Этот же пакет поправок в зако-
нодательство обязал букмекеров 
ежеквартально отчислять 5% от 
своего дохода на развитие спорта 
тем федерациям, ставки на сорев-
нования которые принимает опе-
ратор.

Еще одним фактором разви-
тия отрасли, по версии «Рейтинга 
букмекеров», станут киберспор-
тивные чемпионаты. В 2016 году в 
мире объем ставок на виртуальные 

игры составил $6–8 млрд (включая 
реальные и виртуальные деньги). 
В России в 2016 году, по оценкам 
экспертов, этот рынок составил от 
800 млн до 1,2 млрд руб.

Ставка на государство

Значительно увеличить объем 
легального сегмента букмекер-
ской отрасли могла бы «более 
взвешенная политика со сторо-
ны государства», утверждается 
в исследовании. За последние 
годы в легальный сегмент пере-
шли многие крупные букмекер-
ские компании. Это произошло 
благодаря поправкам в закон об 
организации и регулировании 
азартной деятельности, всту-
пившим в силу в 2014 году. За-
кон запрещает ставки на сайтах 
компаний, которые не имеют 
лицензии в России и не подклю-
чены к Центру учета перевода 
интерактивных ставок (ЦУПИС). 
По состоянию на май 2017 года 
11 букмекерских компаний име-
ют право принимать интерак-
тивные ставки в России.

Но пока 65% игроков все еще де-
лают ставки на нелегальных сайтах 
букмекерских контор. Такие ком-
пании обычно работают по лицен-
зии, выданной офшорными госу-
дарствами. Перевести незакон-
ных игроков в легальный сегмент 
не позволяет в том числе сложный 
процесс идентификации.

«Для того чтобы начать играть в 
интернете в легальных российских 
букмекерских конторах, клиентам 
необходимо потратить гораздо 
больше времени и сил, чем в не-
легальных компаниях», — говорит 
директор по маркетингу «Рейтин-
га букмекеров» Павел Козловский. 
Совершеннолетний игрок обязан 
пройти двойную идентификацию 

с предоставлением документа, 
удостоверяющего личность, еще 
до того, как сделает ставку, пояс-
няет собеседник РБК. «Сделать это 
необходимо как на сайте букме-
керской компании, так и в ЦУПИСе 
(или уполномоченном им агенте, 
например в «Евросети»). В итоге 
все регистрационные процедуры 
могут занять не менее суток», — за-
ключает Козловский.

Из-за неопределенности го-
сударственной политики в Рос-

сию не приходят многие извест-
ные международные игроки, та-
кие как William Hill, Bet365, Paddy 
Power, считают эксперты «Рейтин-
га букмекеров». Кроме того, инве-
стиции и требования для старта 
букмекерского бизнеса в России 
достаточно высоки. Букмекерской 
компанией может быть только 
юридическое лицо, которое име-
ет лицензию ФНС на прием ставок, 
рассказывает Козловский. Размер 
уставного капитала должен состав-
лять не менее 100 млн руб., вно-
сить можно только денежные сред-
ства, говорит он.

При этом стоимость чистых 
активов букмекерской компа-
нии должна составлять не менее 
1 млрд руб., еще на 500 млн руб. 
должна распространяться бан-
ковская гарантия, добавляет Дми-
трий Сергеев, гендиректор ком-
пании «Bwin Россия» — первого 
зарубежного букмекера, пришед-
шего в Россию (проект запускает 
структура бизнесмена Алексан-
дра Мамута при участии Rambler 
& Co). По словам Сергеева, для 
крупных иностранных игроков 
все эти условия не являются кри-
тическими. После анализа рынка 
и детального юридического за-
ключения у зарубежных игроков 
не возникнет проблем и с пони-
манием особенностей местного 
рынка, заключает он.

Сооснователь сети одной из 
крупнейших букмекерских сетей 
«Лига ставок» Юрий Красовский 
прогнозирует естественный рост 
рынка до 20% ежегодно. По его 
мнению, теневой рынок состав-
ляет около 80%, «так как лишь не-
сколько лицензированных букме-
керских компаний имеют пра-
во и технические возможности 
принимать ставки в российском 
интернете». 

П Р О Г Н О З

Букмекерский рынок России в цифрах

Источник: «Рейтинг букмекеров», Romir

1023 руб. — 
средний размер ставки 

677 
млрд руб. 
в год — объем 
ставок легального 
и нелегального 
сегментов 
букмекерской отрасли

В 9,7 раза 
доход российских 
букмекерских компаний 
меньше доходов 
английских компаний 
($6,8 млрд в год) 
и в 1,8 раза больше 
доходов букмекерских 
компаний Италии 
($0,4 млрд)

29 
букмекерских компаний 
имеют лицензию 
на осуществление 
деятельности

47 млрд руб. 
в год — совокупный доход 
российских букмекерских 
компаний (1,2% от общемировых 
доходов отрасли)

2,3 млн человек (1,9% взрослого 
населения страны) делали ставки в течение 
последних 12 месяцев (данные на начало 2017 года)

40% рынка, или 274 млрд руб. в год, — 
доля нелегального сегмента (ставки 
на сайтах офшорных букмекеров)
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ставки, %
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Источник: Romir, 2017
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игроков
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Источник: ФНС, 2017
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Дискуссия: 
Единые Евразийские 
рынки — практические 
последствия  
для бизнеса.

Проектом Договора о товар-
ных знаках, знаках обслужи-
вания и наименованиях мест 
происхождения товаров ЕЭАС 
предусмотрено, что, подав одну 
заявку, можно получить единый 
охранный документ, который бу-
дет действовать на территории 
Союза. Но для его получения и 
заявителю, и национальным па-
тентным ведомствам, особенно 
на первых порах, придется пре-
одолевать трудности, связан-
ные и с оплатой национальных 
пошлин, и со взаимодействием 
ведомств, и со сроками экспер-
тизы. 
В преддверии наделения Евра-
зийского межправительствен-
ного совета правом устанавли-
вать международный принцип 
исчерпания исключительного 
права на товарный знак для 
отдельных видов товаров и на 
определенный период времени 
хотелось бы выразить надежду, 
что такая точечная легализация 
параллельного импорта будет 
осуществляться с учетом инте-
ресов всех стран ЕАЭС.

Таможенным регулированием 
Союза установлен ряд терри-
ториальных ограничений на 
совершение таможенных опе-
раций, влияющих на логистику 
и влекущих дополнительные 
расходы для бизнеса и потреби-
телей. Одно из них — принцип 
резидентства. Он введен в целях 
предотвращения растаможки 
товаров, предназначенных для 
российского рынка, в дру-
гих странах Союза. В новом 
Таможенном кодексе данное 
ограничение усилено: теперь 
нельзя будет растаможить 
товары, например, в Казахстане, 
несмотря на то, что они пред-
назначены для его рынка, если 
они приобретены у российского 
лица. Соответственно, идея 
создания финансового центра 
в России, высказанная руко-
водством страны, по-прежнему 
применима для торговли товара-
ми, например, на Украине, но 
не реализуема для торговли в 
странах ЕАЭС.

Орлова Валентина
руководитель практики 
интеллектуальной собственности 
и товарных знаков, юридическая 
компания «Пепеляев Групп»

Косов Александр
партнер, руководитель практики 
таможенного и внешнеторгового 
регулирования, юридическая 
компания «Пепеляев Групп»

Принятие Соглашения о ЕАЭС, 
целью которого является созда-
ние единого рынка, стало новой 
страницей в антимонопольном 
регулировании. Соглашение 
вводит двухуровневую систему 
антимонопольного регулирова-
ния наподобие той, которая су-
ществует в ЕС. Теперь компании, 
которые осуществляют дея-
тельность на территории ЕАЭС, 
должны соблюдать не только 
национальное антимонопольное 
законодательство, но и антимо-
нопольные нормы Соглашения. 
Новое регулирование означает, 
что многие действующие бизнес 
практики могут потребовать 
пересмотра в целях приведения 
их в соответствие с требова-
ниями  Соглашения. Например, 
тригерами антимонопольных 
рисков, могут являться условия 
о закрепление территорий госу-
дарств ЕАЭС за определенными 
дистрибьюторами, применение 
различных цен на территориях 
государств, входящих ЕАЭС.

Аппак Мария
директор юридического 
департамента, Nike* 
 
Никитина Радмила
руководитель коммерческой/
антимонопольной практики,  
юридическая компания 
«Пепеляев Групп»

«Аэрофлот» будет выдавать командирам воздушных судов по 650 тыс. руб. 

при трудоустройстве 

Первым делом — выплаты пилотам
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Ранее глава компании жало-
вался, что «пилоты гурьбой 
уходят в Азию и Китай, где за-
работная плата в полтора-два 
раза выше». Эксперты счи-
тают, что разовые выплаты 
лишь на короткий срок смогут 
обеспечить приток кадров 
перевозчику.

Правление авиакомпании «Аэро-
флот» установило единоразовые 
выплаты при трудоустройстве лет-
ного состава, следует из сообщения 
перевозчика. Командиру воздуш-
ного судна заплатят 650 тыс. руб., 
второму пилоту — 350 тыс. руб.

Доплата предусмотрена для 
пилотов, которые впервые трудо-
устраиваются в «Аэрофлот», и для 
тех, кто решил вернуться в авиа-
компанию. Выплаты не предусмо-
трены при переходе внутри груп-
пы, а также если со дня увольнения 
прошло меньше трех лет.

Как отмечается в сообщении 
компании, разовые выплаты до-
станутся тем работникам, которые 
обязуются отработать в «Аэрофло-

те» не менее двух лет. В случае до-
срочного расторжения трудового 
договора пилотам придется воз-
местить денежные средства про-
порционально неотработанному 
времени.

По словам президента Шере-
метьевского профсоюза летно-
го состава Игоря Дельдюжова, 
«Аэрофлоту» необходимо созда-
вать благоприятные условия для 
летного состава. «Если условия 
в авиакомпании останутся неу-
довлетворительными, то пило-
ты все равно найдут способ рас-
торгнуть договор и уйти к друго-
му работодателю», — сказал РБК 
Дельдюжов. По словам Дельдюжо-
ва, средний уровень зарплат пи-
лотов в авиакомпании — около 
350 тыс. руб.

Аналитик «ВТБ Капитала» Оль-
га Болтрукевич отмечает, что это 
вынужденная мера для «Аэрофло-
та». Учитывая, что рубль ослаб, те-
кущие зарплаты у пилотов пере-
возчика не конкурентны с анало-
гичными на рынке, говорит она. 
«Естественно, выгоднее единора-
зово заплатить за наем сотрудни-
ков, чем повышать всем сотрудни-

кам зарплату», — указывает она, в 
конечном счете это окажет мень-
ший эффект на EBITDA компании.

Генеральный директор «Аэро-
флота» Виталий Савельев в кулу-
арах ПМЭФ-2017 рассказал, что в 

компании есть дефицит россий-
ских КВС (командир воздушного 
судна), и подтвердил, что «пило-
ты гурьбой уходят в Азию и Ки-
тай, где заработная плата в пол-
тора-два раза выше». Как сообщил 
представитель перевозчика со 
ссылкой на слова Савельева, ави-
акомпания уже пять раз увеличи-
вала зарплату, но «больше не ви-

дит возможностей для ее роста», 
поскольку второй пилот получает 
320–350 тыс. руб. в месяц, КВС — 
470 тыс. руб., а инструктор — бо-
лее 500 тыс. руб.

В апреле «дочка» «Аэрофлота», 
авиакомпания «Россия», уже вво-
дила единоразовые выплаты со-
трудникам за привлечение пило-
тов. Командиру воздушного судна 
перевозчик обещал 150 тыс. руб., 
второму пилоту — 100 тыс. руб., на-
поминает Дельдюжов. Представи-
тель авиакомпании сообщил, что 
это одна из мер по привлечению 
квалифицированных кадров, но о 
положительном эффекте говорить 
преждевременно. Каковы  итоги 
этой акции, представитель не смог 
оперативно ответить.

9 июня газета «Коммерсантъ» 
со ссылкой на источники в отрас-
ли сообщила, что российские ави-
акомпании обеспокоены утечкой 
кадров в Китай и Корею. По дан-
ным издания, зарплата пилота 
в Китае в среднем в четыре раза 
выше, чем в России, — $17–25 тыс. 
в месяц. Кроме того, с 2016 года в 
Китае упрощена выдача пилотам 
разрешений на работу.

Как отмечает «Коммерсантъ», за 
последние два с половиной года в 
регион уехали более 300 «наибо-
лее подготовленных пилотов с от-
личными знаниями английско-
го» — командиры воздушных су-
дов и инструкторы. Еще поряд-
ка 400   пилотов этих категорий 
«в процессе оформления докумен-
тов». Среди компаний утечка кос-
нулась S7, «Уральский авиалиний», 
«Волги-Днепр» и «ВИМ-Авиа». 

Представитель S7 сообщила РБК, 
что в авиакомпании обсуждаются 
различные варианты стимулиру-
ющих мер для летного персонала. 
Представитель NordAvia сказал, что 
сейчас в компании нет единовре-
менных выплат при приеме на ра-
боту пилотов. Однако этот вопрос 
решается в индивидуальном по-
рядке и в каждом конкретном слу-
чае, уточнил он. Например, если в 
компанию приходит «перспектив-
ный» летчик и у него есть какие-то 
бытовые сложности, компания мо-
жет пойти ему навстречу и позабо-
титься о решении проблем.

В пресс-службе UTair и «Ураль-
ских авиалиний» пока не ответили 
на запросы РБК. 

Разовые выплаты 

достанутся тем 

работникам, которые 

обязуются отработать 

в «Аэрофлоте» не менее 

двух лет
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Как устроена экономика недорогого стриптиз-клуба

Бюджетное 
разоблачение
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Дмитрий Стыров и Андрей 
Уласов привезли из Израиля 
идею бюджетного стрипти-
за: входной билет, напиток 
и приватный танец обойдут-
ся в 1,5 тыс. руб. Концепция 
фикс-прайс в условиях кри-
зиса пришлась москвичам 
по вкусу.

«Бизнес наш начался, как и за-
ведено в России, под бутылоч-
ку виски», — рассказывает Дми-
трий Стыров, сидя на красном 
кожаном диване в стриптиз-клу-
бе Strip&Go, который чуть больше 
года назад открыл вместе со ста-
рым другом Андреем Уласовым. 
Бизнес оказался непростым, но 
прибыльным: с момента откры-
тия он принес партнерам, по рас-
четам РБК, около 45 млн руб. вы-
ручки и 18 млн руб. прибыли.

С работой по специальности 
у обоих партнеров не задалось: 
Стыров еще во время учебы на 
юриста в Московском государ-
ственном индустриальном уни-
верситете занялся рекламным де-
лом и остался в этой сфере почти 
на десять лет. Уласов после выпу-
ска из Московского авиационно-
го института открыл строитель-
ную фирму, которая к 2015 году 
выросла в группу компаний «АС 
Альянс». «Каждый объект требо-
вал личного контроля, приходи-
лось мотаться по городам и весям, 
по 400 км за день. Меня в лицо уз-
навали на заправках и шиномон-
тажах области, в один прекрасный 
момент мне все это надоело», — 
признается Уласов. Он решил про-
дать бизнес и сменить сферу дея-
тельности.

Зимним вечером 2014 года дру-
зья собрались пропустить по ста-
канчику виски, а утро встретили с 
бизнес-планом по открытию сети 
квестов в реальности, которые как 
раз набирали популярность в Мо-
скве. В дело вложили около 4 млн 
руб., в том числе часть средств, 
вырученных от продажи стро-
ительного бизнеса. За год сеть 
Funlock разрослась до 26 точек в 
Москве и вышла за пределы Рос-
сии. Но российский рынок квестов 
довольно быстро стал высококон-
курентным и к 2016 году дело, по 
словам основателей, перестало 
быть рентабельным. Они закры-
ли все точки в России, а управле-
ние комнатами в Израиле и США 
передали партнерам. За рубежом 
этот бизнес до сих пор живет и 
приносит около $120 тыс. выруч-
ки в год.

А партнеры сфокусировались на 
поиске новой бизнес-идеи.

Дорого и незаконно

У Андрея Уласова была давняя меч-
та  — открыть небольшой карао-
ке-клуб. Момент показался идеаль-
ным для запуска, но подходящего 
помещения в центре найти так и не 
удалось. Зато на глаза Дмитрию по-
палось объявление о продаже попу-
лярного в середине 2000-х ночно-
го клуба «Сахар». Дела у заведения 
шли неважно, и предпринимателям 
удалось выкупить его за 5 млн руб., 
выплатив при этом около 3 млн руб. 
долга предыдущих хозяев арендо-
дателям и поставщикам.

Новый бизнес просущество-
вал недолго. «Месяца три мы по-
игрались в ночной клуб и поняли, 
что не сможем раскачать мертвое 
место. Нужно было менять фор-

Как открыть стриптиз-клуб и не нарушить закон

Стриптиз-клуб — биз-
нес прибыльный, но 
хлопотный, говорит 
председатель коллегии 
адвокатов «Власова 
и партнеры» Ольга 
Власова. Чтобы клуб 
работал легально, вла-
делец должен иметь на 
руках заключение СЭС, 
разрешение пожарной 
инспекции, санитарный 
паспорт, договор на 
вывоз мусора и обслу-
живание системы вен-

тиляции, медицинские 
книжки персонала, 
журнал проведения 
инструктажа безо-
пасности, решение 
авторского надзора и 
разрешение на прода-
жу алкоголя.
Владельцы Strip&Go 
помимо ряда стандарт-
ных для ресторанного 
бизнеса проверок не 
раз сталкивались со 
своего рода «контроль-
ной закупкой». По 

словам предпринима-
телей, в стриптиз-клуб 
периодически заходят 
сотрудники МВД в 
штатском и пытаются 
выявить случаи оказа-
ния платных интим-ус-
луг. Когда сделать это 
не удается, сотрудники 
органов просто покида-
ют клуб. «Такие места 
негласно считаются 
злачными, и полиция 
рассчитывает обнару-
жить при проверках 

нарушения законо-
дательства и выявить 
среди присутствующих 
посетителей лиц, на-
ходящихся в розыске, 
наркотическом опьяне-
нии, несовершеннолет-
них или занимающихся 
проституцией, — пред-
упреждает Власова. — 
Проверки регулярные, 
и предпринимателям 
нужно постоянно быть 
начеку».

С танцовщицами компания заключает трудовой договор сроком от шести до 12 месяцев, но, по словам основателей стрип-клуба, 
редкая девушка задерживается дольше трех месяцев. На фото: совладельцы Strip&Go Дмитрий Стыров (слева) и Андрей Уласов
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мат», — вспоминает Стыров. Идею 
подсмотрели в Израиле. Во время 
делового визита партнеры наткну-
лись там на стриптиз-клуб с фик-
сированной ценой за отдых, где 
просили по 20 шекелей (чуть более 
300 руб.) за вход, напиток и при-
ватный танец в зале. «Главные сте-
реотипы о стриптизе — дорого, не-
законно, проституция. Мы решили 
показать, что для похода в стрип-
клуб совсем необязательно иметь 
в кармане 30–40 тыс. руб.», — го-
ворит Уласов. Друзья решили, что 
в разгар кризиса такой «бюджет-
ный» стриптиз будет востребован.

Но сразу же начались пробле-
мы. Например, к удивлению осно-
вателей, большинство рекламных 
площадок отказывалось разме-
щать информацию о новом клубе. 
«Стриптиз у нас в стране плотно ас-
социируется с проституцией и во-
обще чем-то неприличным, что 
очень мешает нам жить, — говорит 
Дмитрий. — Никто из рекламщиков 
не мог сослаться на какой-то пункт 
закона, просто говорили: «Стриптиз 
не размещаем — политика партии». 
Что это за политика такая, не рекла-
мировать абсолютно законный, бе-
лый бизнес?» Не удалось разместить 
и вывеску с названием стрип-клуба: 
здание в Большом Сухаревском пе-
реулке, которое арендует заведение, 
признано объектом культурного на-
следия города, и Москомархитекту-
ра не дала разрешения на англоя-
зычную надпись на фасаде. В итоге 
владельцам удалось договориться 
только с несколькими агрегатора-
ми («Афиша», Yell, Zoon) и запустить 
рекламу в соцсетях.

Помещение переделывать поч-
ти не пришлось — в зал поставили 
пьедестал с пилоном (шестом, у ко-
торого танцуют девушки), расши-
рили бар, организовали гримерки 
и докупили мебель. Эти нехитрые 
изменения обошлись хозяевам 
еще в 5,5 млн руб. Но настоящие 
проблемы начались, когда пришло 
время нанимать персонал.

«Не существует HeadHunter для 
девочек, куда можно прийти и ска-
зать: девчонки, а идите к нам ра-
ботать. Приходится отыскивать 
их по одной», — жалуется Стыров. 
По его словам, проще всего «хан-
тить» опытных танцовщиц, кото-
рые в поисках лучших условий пе-
реходят из клуба в клуб. Этим за-
нимается специальный менеджер 
с наработанной базой контактов. 
Девушки, которые никогда раньше 
не работали в индустрии, особенно 
ценятся многими гостями клубов, 
но и найти их труднее всего. Обыч-
но они приходят сами по объявле-
ниям о наборе персонала.

«Если опытной даме из другого 
клуба мы просто даем свод правил, 
договор и все, поехали работать, 
то новенькую нужно научить ху-
до-бедно стоять у пилона и разде-
ваться, — рассказывает он. — Были 
у нас уникумы, которые отказыва-
лись раздеваться: «Танцевать буду, 
но одетая, и все тут». Чтобы разби-
раться с такими сложными случая-
ми, владельцы Strip&Go привлека-
ют внештатного психолога.

Еще один тонкий момент — от-
ношения с миграционными служ-
бами. По словам Стырова, основ-
ной поток сотрудниц приходит в 
стрип-индустрию из регионов Рос-
сии и Украины. Чтобы принять на 
работу иностранную гражданку, 
необходимо оформить для нее тру-
довой патент, уплатить госпошли-

ну и уведомить полицию. Все это 
ложится на плечи компании, и ча-
сто работать с гражданками СНГ 
становится для клуба нерентабель-
ным. В Strip&Go сейчас танцуют по 
большей части девушки из России 
и Белоруссии.

Недорогое удовольствие

Несмотря на все трудности с про-
движением, в ночь открытия 4 мар-
та 2016 года Strip&Go был забит до 
отказа. Пришли около 300 гостей, 
при том что максимальная посад-
ка в клубе 112 человек, а в обыч-
ные дни он редко бывает запол-
нен больше чем на 70%. В первое 
время после запуска зал пару раз 
пустовал, а за смену сотрудникам 
все равно приходилось выплачи-
вать по 30–50 тыс. руб., но в целом 
дела пошли хорошо. Ставка на низ-
кий средний чек и фиксированную 
цену за отдых сделала свое дело: 
уже через два месяца клуб вышел 
на операционную окупаемость, а 
через год основателям удалось от-
бить вложенные 13,5 млн руб.

Фикс-прайс в стриптиз-инду-
стрии не лучший метод привлечь 
клиентов, считает Вадим Кисур-
кин, исполнительный директор 
Ассоциации стриптиз-клубов. 
«Стриптиз вообще не относится к 
разряду бюджетного отдыха. Люди, 
которые идут в стрип-клуб, готовы 

тратить», — рассуждает он. По его 
словам, такая бизнес-модель бьет 
по качеству оказываемых услуг: 
если приватный танец стоит 500 
руб., то девушке из них достается 
250–300 руб. — работать за такие 
деньги готовы только танцовщицы 
невысокого класса. «Если владель-
цы за счет низкого чека рассчиты-
вают привлечь массы и зарабаты-
вать на масштабе, то в клуб долж-
ны ходить толпы. Но этим толпам 
просто неоткуда взяться, так как 
стриптиз — развлечение немассо-
вое», — считает Кисуркин.

Отдых за 1,5 тыс. руб. — по боль-
шей части действительно марке-
тинговый ход, признают владель-
цы Strip&Go: уложиться в эту сум-
му удается далеко не всем клиен-
там. «Технически это, безусловно, 
возможно, но потом вино и краси-
вые женщины делают свое дело, 
и вот уже человек кричит: «Всем 
шампанского!»  — смеется Дми-
трий. Чаще всего в клубе тратят 
по 3–4 тыс. руб., некоторые могут 
оставить до 50 тыс. руб. за ночь.

Около половины дохода клубу 
приносят бар и кухня, вторую по-
ловину формирует так называе-
мое crazy-меню — услуги танцов-
щиц. Самая дешевая позиция — 
пятиминутный танец на коленях 
клиента в общем зале за 500 руб. 
Приватный танец в будуаре, за-
шторенной кабинке, стоит уже от 
1 тыс. до 2 тыс. руб. в зависимости 
от степени обнажения и остается 
самой популярной позицией. Кро-
ме того, можно заказать танец всех 
девушек сразу («Оргия» согласно 
меню), шоу со взбитыми сливками 
и даже поиграть с танцовщицами 
в карты на раздевание. «Существу-
ет такая вещь, как желание клиен-
та, если оно не выходит за рамки 
закона и не предполагает интима, 
мы его выполняем. Ну, например, 
некоторые любят БДСМ и хотят, 
чтобы их отшлепали,  — почему 
нет», — говорит Дмитрий. Самая 
дорогая услуга — продлить работу 
клуба после официального закры-
тия (30 тыс. руб. за час).

Б ол ь ш и н ст в о  к л и е н т о в 
Strip&Go — мужчины от 25 до 55 
лет, но заходят и девушки. Обыч-
но для женщин вход в стрип-клу-
бы стоит существенно дороже, чем 
для мужчин, но в Strip&Go царит 
равноправие: с девушек берут те 
же 500 руб. По словам Стырова, ча-
сто приходят пары. «Посмотрели 
приват вдвоем, нафантазирова-
лись и домой, — говорит он. — Так 
что мы еще и подрабатываем клу-
бом укрепления семьи». Около 30% 
гостей становятся постоянными 

клиентами клуба. Рекордсменом 
стал мужчина, который побывал 
в Strip&Go 151 раз за год и выпил 
больше всех пива.

Спрос на стриптиз в течение 
года почти не меняется, но весной и 
летом клиентов в клубе на 10–20% 
больше. «Жены на дачах, поэтому 
мужики и ходят к нам», — смеется 
Дмитрий. А вот февраль, март и май 
оказались самыми провальными 
по выручке. «Дурацкий этот День 
влюбленных, следом 23 февраля и 
8 марта, когда люди устраивают се-
мейные вечера, а в мае на две не-
дели уезжают копать картошку», — 
объясняет Андрей Уласов.

«Чуть что — в истерику»

Самой крупной проблемой для ме-
неджмента остаются отношения с 
танцовщицами: их трудно найти и 
легко потерять. С девушками ком-
пания заключает трудовой договор 
сроком от шести до 12 месяцев, но, 
по словам основателей, редкая де-

вушка задерживается в клубе доль-
ше трех месяцев. «Они как стайка 
перелетных птиц — когда захотели, 
тогда упорхнули, — говорит Дми-
трий. — Привязать к себе мы их 
не можем никаким контрактом». 
Чаще всего девушки уходят в дру-
гой клуб в поисках более выгодных 
условий работы, иногда пропадают 
из-за проблем с учебой или новых 
отношений. Гости часто «прикипа-
ют» к определенной танцовщице и 
уходят в другие клубы вслед за лю-
бимицами. Случаются и романти-
ческие истории: две танцовщицы 
Strip&Go вышли замуж за клиен-
тов клуба и ждут пополнения се-
мьи. «Для нас это, конечно, совсем 
не хеппи-энд: мы тратим время и 
деньги на обучение, а через пару 
месяцев получаем даму в декрет-

ном отпуске или совсем теряем со-
трудницу», — сетует Дмитрий.

С девушками в клубе работа-
ет целая команда специалистов: 
менеджеры по набору персона-
ла, сотрудники, которые следят 
за выполнением внутренних пра-
вил клуба (танцовщиц запрещено 
склонять к интиму, а угощать мож-
но только вином и шампанским), 
хореограф и психолог, к помощи 
которого приходится прибегать 
довольно часто. «Вы представляе-
те, что такое женский коллектив? 
Это же ад. Чуть что — в истерику. То 
за клиента дерутся, то, наоборот, 
клиент дурак, то любовник рабо-
тать запрещает, сессия, платье не 
купила, погода плохая или просто 
встала не с той ноги», — перечис-
ляет типичные проблемы Стыров.

Фиксированной ставки у тан-
цовщиц нет, их доход состоит из 
комиссии от стоимости услуг: 60% 
от выплаченной клиентом суммы 
уходит девушке, 40% — клубу. По 
словам владельцев, в Strip&Go 
танцовщицы зарабатывают от 150 
тыс. руб. в месяц. Выручка клуба 
колеблется от 2,8 млн до 3,2 млн 
руб. в месяц, чистая прибыль, по 
расчетам РБК, составляет 1,1–1,3 
млн руб. Основные статьи расхо-
дов — арендная плата (450 тыс. руб. 
за 300 кв. м), зарплата линейного 
персонала (360–600 тыс. руб.), за-
купка алкоголя и еды, коммуналь-
ные услуги и налоги (150–800 тыс. 
руб. в зависимости от месяца).

В ближайших планах Стыро-
ва и Уласова  — открыть второй 
стриптиз-бар под новым брен-
дом. По их словам, клуб «Амстер-
дам» в районе метро «Автозавод-
ская» начнет работать уже этим ле-
том и будет отличаться от форма-
та Strip&Go: площадь нового места 
составит 1 тыс. кв. м, там будет ка-
раоке, а плата за вход и средний 

чек будут ощутимо выше. В новый 
проект предприниматели вложили 
около 40 млн руб.

Тем не менее бизнес-модель с 
фиксированной ценой по-преж-
нему кажется предпринимателям 
крайне удачной. Настолько, что 
они запускают франшизу Strip&Go. 
Паушальный взнос составит около 
2 млн руб., роялти — 15% от выруч-
ки клуба. По словам Вадима Кисур-
кина, в регионах концепция бюд-
жетного стриптиза действительно 
может стать популярной, в первую 
очередь из-за невысокой платеже-
способности населения. «Доступ-
ный стриптиз — наиболее привле-
кательный на рынке формат. Пока 
в этой нише никого, кроме нас, нет, 
и этим нужно пользоваться», — ре-
зюмирует Стыров. 

С девушками в клубе работает целая 

команда специалистов: менеджеры 

по набору персонала, сотрудники, 

которые следят за выполнением 

внутренних правил клуба (танцовщиц 

запрещено склонять к интиму, 

а угощать можно только вином 

и шампанским), хореограф и психолог

Рынок «грязных танцев»

По данным сервиса 
2GIS, в Москве 37 
стриптиз-клубов. Для 
15-миллионной столи-
цы это немного, рынок 
далек от насыщения, 
считают основатели 
Strip&Go. По их сло-
вам, бóльшая часть 
клубов — это люксовые 
заведения (Golden 
Girls, Burlesque, Virgins, 
«Распутин» и пр.) со 
средним чеком в де-

сятки тысяч рублей, 
остальные — так на-
зываемые комнатные 
стрип-бары, которые 
зачастую оказывают 
еще и услуги интимно-
го характера. «Все, что 
дорого-богато, ориен-
тировано на гостей с 
высоким достатком, 
которых становится все 
меньше, — рассуждает 
Дмитрий Стыров. — На 
фоне кризиса люди 

начинают считать день-
ги, прижиматься. Мы 
рассчитываем на более 
широкую аудиторию».
В других городах Рос-
сии стриптиз все еще 
остается экзотикой, 
что дает большие 
возможности для 
экспансии в регионы, 
считает Вадим Кисур-
кин, исполнительный 
директор Ассоциации 
стриптиз-клубов. «Кон-

куренции практически 
нет, но и платежеспо-
собность населения 
ниже, — предупреж-
дает он. — Кроме того, 
люди в регионах иногда 
просто не знают, что 
такое стриптиз, и бо-
ятся идти в такие заве-
дения. В связи с этим 
доходность клуба будет 
не такой высокой, как в 
столице».

Экономика 
стрип-клуба 
в цифрах

150 

тыс. руб. в месяц зарабатывают 
танцовщицы клуба

от 2,8 млн 

до 3,2 млн руб.

в месяц составляет выручка 
клуба, чистая прибыль — 
от 1,1 млн до 1,3 млн руб.
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Где открыть рублевый депозит в июне

Летом ставки усыхают
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

За прошедший месяц крупней-
шие российские банки вновь 
снизили ставки по рублевым 
депозитам. На каких вкладах 
все еще можно заработать?

В период с 10 мая по 13 июня став-
ки в российских банках по сравне-
нию с предыдущим месяцем вновь 
снизились. Доходность депозитов, 
входящих в выборку РБК (на сумму 
50 тыс. руб. и с фиксированными 
ставками), упала в девяти банках из 
15 крупнейших по объему привле-
ченных средств. В итоге средняя 
ставка по вкладам на год уменьши-
лась на 0,24 п.п. и составила 7,05% 
годовых. Доходность трехлетних 
депозитов также снизилась — на 
0,1 п.п., до 5,69% годовых.

В то же время повысились сред-
ние ставки по вкладам на полтора 
и на два с половиной года. Это об-
условлено тем, что в мае ВТБ Банк 
Москвы повысил ставки по вкладу 
«Максимальный доход» на все сро-
ки. По словам руководителя служ-
бы сберегательных и комиссион-
ных продуктов банка ВТБ Натальи 
Сумаковой, кредитная организа-
ция пошла на этот шаг в стремле-
нии унифицировать доходность по 
депозитам для вкладчиков с не-
большими и крупными суммами 
размещения. Процентная ставка 
по депозитам от 1 тыс. до 1,5 млн 
руб. в рамках одного срока теперь 
одинакова, добавляет она.

Также максимальные ставки 
по вкладам выросли в Бинбан-
ке, но это объясняется измене-
нием выборки. В прошлом ме-
сяце банк снизил порог входа по 
вкладу «Максимальный процент», 
поэтому теперь этот депозит отра-
жается в исследовании РБК.

Снижение ставок по рублевым 
депозитам связано с избытком 
ликвидности в банковском секто-
ре, говорят опрошенные РБК бан-
киры. Банки не могут разместить 
все привлеченные средства из-за 
сокращения доходов населения, 
стагнации в экономике и ухудше-
ния потребительских ожиданий, 
поэтому они не нуждаются в до-
полнительной ликвидности и сни-
жают доходность депозитов, пояс-
няет управляющий директор Бин-
банка Ринат Амеров.

Кроме того, на динамику сред-
них ставок в июне могло повлиять 
снижение доходности по депози-
там в самом крупном банке стра-
ны — Сбербанке, считает генераль-
ный директор Frank Research Group 
Юрий Грибанов. С первого июня 
банк снизил ставки по вкладам в 
рублях на 0,1–0,5 п.п. «Сбербанк — 
это маркетмейкер, и для рынка из-
менение его ставок — это даже бо-
лее важный сигнал, чем изменение 
ключевой ставки», — рассказывает 
эксперт.

Лидеры по доходности

Самую высокую ставку по депози-
там на год, по данным на 13 июня, 
предлагает Бинбанк. Вклад на 

50 тыс. руб. за год может принести 
8,2% годовых. Второе место делят 
сразу три банка: МКБ, Совкомбанк 
и МИБ. Эти кредитные организа-
ции предлагают по 8% годовых.

Наиболее выгодные условия по 
трехлетним депозитам предла-
гает Совкомбанк — здесь можно 
открыть вклад под 7,4% годовых. 

Чуть меньше будет ставка в Рос-
банке, где можно разместить сред-
ства на три года под 7,1% годовых.

Как изменятся ставки 
летом

Опрошенные эксперты считают, 
что снижение ставок по депозитам 

продолжится. На горизонте двух-
трех месяцев оно вряд ли будет 
больше 0,5 п.п., полагают они.

Сокращение доходности де-
позитов может быть вызвано ре-
шением Банка России по ключе-
вой ставке 16 июня. Рынок ожи-
дает снижения ключевой ставки 
на 0,25 п.п., до 9% годовых. Это 

может оказать давление на став-
ки по вкладам в российских бан-
ках, хотя влияние не будет замет-
но сразу же после заседания.

В течение года возможно еще 
одно снижение ключевой став-
ки, при этом ЦБ может решить-
ся на ее уменьшение более чем 
на 0,25  п.п., считает Грибанов 
из Frank RG. «Инфляция почти 
достигла целевого показателя 
в 4%. Если в ближайшие месяцы 
она останется на тех же уровнях 
и прогнозы тоже будут оптими-
стичными, то регулятор вполне 
может снизить ключевую ставку 
сильнее», — говорит он. В ожи-
дании более радикального сни-
жения ключевой ставки круп-
нейшие банки могут пересмо-
треть  свои  предложения по  де-
позитам, добавляет Амеров из 
Бинбанка.

Кроме того, на доходность де-
позитов могут повлиять и дру-
гие факторы. Амеров указывает 
на ожидаемое в конце лета осла-
бление курса рубля. В частности, 
12 мая глава Минэкономразви-
тия Максим Орешкин заявил ка-
налу «Россия 24», что летом рубль 
может ослабнуть. «По мере под-
тверждения того, что эти ожида-
ния начинают сбываться, часть 
рублевой ликвидности может на-
правиться на валютный рынок», — 
говорит он. Второй важный фак-
тор  — появление новых долго-
вых инструментов для клиентов. 
«Если это явление примет зна-
чительные масштабы, банки бу-
дут вынуждены отреагировать на 
это как минимум прекращением 
дальнейшего снижения ставок», — 
прогнозирует банкир.

Как сделать выгодное 
вложение

Эксперты советуют выбирать 
вклады исходя из их доходности. 
Наиболее выгодными с этой точки 
зрения будут депозиты без воз-
можности пополнения. «Ставки 
по таким депозитам могут быть 
выше на 0,7–0,8 п.п. при годовом 
размещении», — отмечает Амеров 
из Бинбанка.

А Грибанов из Frank RG реко-
мендует вкладчикам присмо-
треться к биржевым инструмен-
там. По его словам, россиянам 
могут подойти ОФЗ и некоторые 
корпоративные облигации. У ру-
блевых бондов того же Сбербанка 
доходность превышает ставку по 
депозитам, а риски сопоставимы, 
несмотря на то что инвестиции не 
страхуются государством (в отли-
чие от вкладов до 1,4 млн руб.), 
утверждает он.

Доступ к биржевым инстру-
ментам для клиентов с неболь-
шим чеком будет только упро-
щаться, убежден Грибанов. «Бро-
керы будут стараться предлагать 
инвесторам более простой спо-
соб выхода на биржу. Сейчас, на-
пример, появляются приложения 
с простым и понятным интерфей-
сом. Тенденция, на мой взгляд, со-
хранится», — резюмирует он. 

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., % 
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, 
открываемых онлайн

Банк 
Срок депозита, мес.

Название вклада
1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 3,8 4,2 4,6 4,45 4,45 4,45 4,4 4,4 4,3 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — Нет вкладов на сумму 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 6,2 6,3 6,2 5,8 5,5 4 5,3 «Победа+», «Потенциал+»

Газпромбанк — — 7,1 6,8 6,3 6,2 6,2 5,5 6,1  «Отпускной», «Перспективный», 
«Накопительный»

Россельхозбанк 7,6 7,6 7,6 7,6 7,75 7,65 7 6,85 6,5 «Классический»

ВТБ Банк Москвы — — 7,4 7,2 7,05 6,7 6,35 6,35 3,1 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 3 2 5,5 5,5 5,4 — 5,1 — — «Свобода действий», «Выгодный»

Промсвязьбанк 6,4 — 6,5 7 7 7,1 6,85 — — «Моя выгода»

 «Открытие» — — 6,5 7,3 7,5 — 6,5 — — «Приветственный процент»

Бинбанк — — 7,7 8,2 8,2 — 6,1 — — «Максимальный процент», 
«Ежемесячный доход»

Росбанк — — 7,3 7,6 7,4 7,1 7,1 — 7,1 «150 лет надежности»

МКБ — — 7 7,5 8 — — — — «Все включено» тариф 
Максимальный доход

Совкомбанк 8 8 8,2 8 8 — 7,4 — 7,4 «Максимальный доход»

«Югра» — 7,25 7,3 7,45 7,5 — — — — «Особый клиент»

МИБ 6 6 7 7,25 8 6,5 6,5 — — «Классический», «Накопительный»

Средняя ставка 5,80 5,84 6,85 7,01 7,05 6,44 6,25 5,42 5,69

 – ставка снизилась     – ставка повысилась
Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 13 июня 2017 года 
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